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ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 ДЕКАБРЯ 1987 ГОД А ЦЕНА 3 КОП.

ВСТРЕЧА РУКОВОДИТЕЛЕЙ ГОСУДАРСТВ- 
УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА

В е с т и  с орбит ы
Ц Е Н Т Р  У П Р А В Л Е Н И Я  

П О Л Е Т О М . 12 декабря. 
(Т А С С ) . Завершается оче
редная неделя космиче
ской вахты Ю рия Рома
ненко и Александра А л е к 
сандрова на борту пилоти
руемого комплекса «Мир*. 
Программа работы экипа
жа в минувшие дни вклю
чала в себя астрофизиче
ские и медико-биологиче
ские исследования, съемки  
отдельных районов терри
тории Советского Союза в 
южных широтах.

В  длительном орбиталь
ном полете регулярно про
водится медицинский кон
троль для оценки состоя
ния здоровья экипажа и 
прогнозирования его рабо
тоспособности. Сегодняш 
ним планом предусматри
ваются обследование сер
дечно-сосудистой системы 
космонавтов при выполне

нии физических упражне 
ний на велоэргометре, ряд 
биохимических исследова
ний.

В  ходе дня экипаж вы 
полнит также серию экс 
периментов с использова
нием аппаратуры «М а
рия». продолжит разгруз
ку автоматического транс
портного корабля «Про
гресс-33» ,

Завтра у  Ю рия Ром а
ненко и Александра А лек 
сандрова день отдыха. Они 
проведут очередную тре
нировку в пневмовакуум
ном костюме «Чибис», во 
время сеансов связи встре
тятся со своими семьями.

Самочувствие обоих кос
монавтов хорошее.

Полет' научно-исследо- 
вательс к о г о  комплекса 
«М ир» проходит нормаль
но.

11 декабря 1987 года в 
Берлине по взаимной догово
ренности состоялась встреча 
генеральных (первых) секре
тарей Ц К  братских партий 
государств —  у  ч а с тников 
Варшавского Договора.

Во встрече участвовали: 
Генеральный секретарь Ц К  
Б К П , Председатель Государ
ственного с о в е т а  Н Р Б  
Т. Ж ивков, Генеральный се
кретарь В С Р П  Я. Кадар, Ге
неральный секретарь Ц К  

Ё П Г , Председатель Госу 
дарственного совета Г Д Р  
Э. Хонеккер, первый секре
тарь Ц К  П О РП , Председа
тель Государственного сове
та П Н Р  В. Ярузельский, в 
качестве полномочного пред
ставителя Генерального сек
ретаря Р К П , Президента 
С Р Р  Н. Чауш еску —  канди
дат в  члены Политисполкома 
Ц К  Р К П , министр иностран
ных дел С Р Р  И. Тоту, Ге
неральный секретарь Ц К  ’ 
К П С С  М . С. Горбачев, Гене
ральный секретарь Ц К  К П Ч , 
Президент Ч С С Р  Г. Гусак.

Во встрече также приня
ли участие: 

от Народной Республики 
Болгарии —  член Политбю
ро Ц К  Б К П , министр народ
ной обороны Н Р Б  Д. Джу-
ров, член Политбюро Ц К  
Б К П . ми
дел Н Р Б  п . младенов;

министр иностранных 
“  П. 1№

П О РП , министр националь
ной обороны П Н Р  Ф . Сивиц-
кий;

от Социалистической Рес
публики Румынии —  канди
дат в члены Политисполкома 
Ц К  Р К П , министр националь
ной обороны С Р Р  В. Миля:

от Союза Советских С о 
циалистических Республик—  
член Политбюро Ц К  К П С С , 
министр иностранных дел 
С С С Р  Э. А . Ш еварднадзе, 
член Политбюро, секретарь 
Ц К  К П С С  А . Н . Яковлев, 
кандидат в члены Политбюро 
Ц К  К П С С , министр обороны 
С С С Р  Д. Т. Язов, секретарь 
Ц К  К П С С  А . Ф. Добрынин, 
секретарь Ц К  К П С С  В. А . 
Медведев:

от Чехословацкой Социа
листической Республики — 
член Ц К  К П Ч , министр ино
странных дел Ч С С Р  Б. Хнеу- 
пек, член Ц К  К П Ч , первый 
заместитель министра нацио
нальной обор о н ы  Ч С С Р  
К. Русов.

Во встрече участвовал так
же Главнокомандующий Объ
единенными вооруженными 
силами государств —  участ
ников Варшавского Договора 
М арш ал Советского Союза 
В. Г. Куликов.

М. С. Горбачев подробно

информиро в а л  участников 
встречи о своем визите в 
С Ш А , о ходе и результатах 
переговоров с Президентом 
Р . Рейганом.

Руководители союзных го
сударств полностью поддер
жали и высоко оценили ито
ги переговоров в Вашингто
не. Сделан ш аг историческо
го масштаба, который уже 
оказывает благотворное воз
действие на политический 
климат планеты, повышает 
взаимное доверие государств, 
укрепляет надежду на тор
жество реализма и разума в 
нынешнем сложном, противо
речивом, но и взаимозависи
мом мире.

Участники  встречи выра
зили М. С . Горбачеву глубо
кую  признательность за по
следовательные и энергичные 
усилия Советского Союза, 
которые привели к первым 
реальным результатам в де
ле ядерного разоружения, 
стали свидетельством дейст
венности нового политическо
го мышления. С  удовлетво
рением подчеркивалось, что 
это —  выражение общего ми
ролюбивого к у р с а  госу
дарств —  участников Вар
шавского Договора, инициа
тив и действий социалистиче
ских стран, которые неизмен

но выступают за понижение 
уровня конфронтации и пе
реход к  взаимополезному со
трудничеству в мировых де
лах. Бы ла отмечена конст
руктивная позиция Г Д Р  и 
Ч С С Р , выразивших готов
ность содействовать выполне
нию положений вашингтон
ского Договора, касающихся 
этих государств.

Советско-американский Д о
говор о ликвидаций ракет 
средней и меньшей дально
сти отвечает интересам всех, 
повышает уровень безопас
ности в Европе, А зии  и за 
их пределами. Его достиже
нию способствовали действия 
многих государств, в том чис
ле неприсоединившихся, вы
ступления антивоенных дви
жений и миролюбивых сил 
всех континентов.

По общ ему мнению участ
ников встречи, кардинальное 
значение имеет тот факт, что 
на переговорах в Вашингто
не выработано принципиаль
ное согласие С С С Р  и С Ш А  
сократить наполовину страте
гические наступательные во
оружения обеих сторон при 
строгом соблюдении Догово
ра по П РО . Заключение со
ответствующего соглашения, 
а это возможно уже в бли
жайшем будущем, явилось

бы  коренным сдвигом в деле 
разоружения, создания безъ
ядерного, ненасильственного 
мира.

Достигнутые договоренно
сти, отмечалось на встрече, 
укрепляют предпосылки про
движения и на других на
правлениях, ведущ их к свер
тыванию гонки вооружений—  
в первую очередь таких, как 
запрещение и ликвидация хи 
мического оружия, прекра
щение ядерных испытаний, 
сокращение вооруженных сил 
и обычных вооружений в Е в 
ропе от Атлантики  до У ра 
ла. Была подтверждена го
товность союзных социали
стических государств при
держиваться пределов доста
точности, необходимой для 
обороны, реш ать проблему 
асимметрий и дисбалансов 
по отдельным видам оружия 
путем сокращ ения у  того, 
кто оказался впереди. Вме
сте с тем выражена озабо
ченность намерениями опре- 
деле и н ы х  кругов Н А Т О  
«компенсировать» ликвида
цию  двух классов ядерного 
оружия на континенте путем 
наращивания и модерниза
ции других видов вооруже
ний. /

Участники встречи заяви
ли о решимости стран Вар

шавского Договора и впредь 
вносить свой вклад в дело 
упрочения мира, разоруже
ния, в создание всеобъемлю
щей системы международной 
безопасности, в решение дру
гих слож ных глобальных и 
региональных проблем. В  
этих целях они будут стре
миться к  тесному взаимодей
ствию со всеми силами, вы
ступающ ими за сохранение 
и упрочение мира, за то, что
бы  навсегда исключить вой
ну  из жизни человечества.

М инистры  и н о е  транных 
дел С С С Р , Г Д Р  и Ч С С Р  под
писали соглашение между 
Союзом Советских Социали
стических Республик, Гер
манской Д  е м ократической 
Республикой и Чехословац
кой Социалистической Рес
публикой об инспекциях в 
связи с Договором между 
Союзом Советских Социали
стических Республик и Сое
диненными Ш татами  Ам ери 
ки о ликвидации их ракет 
средней дальности и мень
шей дальности.

Встреча в столице Г Д Р  
прошла в традиционной для 
отношений между союзными 
социалистическими государ
ствами атмосфере братской 
друж бы  и товарищеского со
трудничества.

от Венгерской Народной 
Республики— член Ц К  В С Р П , 
министр иностранных дел 
В Н Р  П. Варнони, член Ц К  
В С Р П , министр обороны 
В Н Р  Ф . Карпати;

от Германской Демократи
ческой Республики —  член 
Политбюро Ц К  С Е П Г , Пред
седатель Совета Министров 
Г Д Р  В. Ш тоф, член Полит
бюро Ц К  С Е П Г , министр на
циональной обороны Г Д Р  
X. Кесслер, член Ц К  С Е П Г , 
министр иностранных дел 
Г Д Р  О. Фишер;

от Польской Народной Рес
публики —  член Политбюро 
Ц К  П О Р П , министр иност
ранных дел П Н Р  М . Ожехов- 
ский, член Политбюро Ц К Советская делегация во время встречи. Телефото ТАСС

я н Ш Щ т , *  п т
ГРУЗИНФОРМа.

ОТЛЕТ М. С. ГОРБАЧЕВА  
В М О С К В У

Б Е Р Л И Н ,  11 декабря. 
(Т А С С ) . Сегодня из Берли
на отбыл Генеральный се
кретарь Ц К  К П С С  М . С. Гор
бачев, принимавший участие 
во встрече руководящих дея
телей государств —  участ
ников Варш авского Договора. 
Вместе с ним отбыли Э. А . 
Ш еварднадзе. А . Н. Яковлев. 
Д. Т. Язов. А . Ф . Добрынин, 
В. А . Медведев, В. М . Ка- 
менцев, С. Ф . Ахромеев, 
А . С . Черняев.

Н а  аэродроме М. С. Горба
чева провожали Э. Хонек

кер, В. Ш тоф, X. Зиндерман. 
X . Аксен . Х .-И . Беме, й . Хер
ман, X . Долус, X . Кесслер. 
Г. Клайбер. Э. Кренц, В. Кро
лик о в с к и й. 3. Лоренц, 
Э. Мильке. Г. М ит т а г ,  
Э. Мюккенбергер. А . Нойман, 
X . Тиш , В. Фельфе, К . Х а 
гер, Г. Ш абовский, В. Эбер- 
пяйн, В. Яровинский, В. Валь
де, И. Ланге, Г. Мюллер, 
М . Мюллер, X . Зелле. О. Ф и 
шер.

Среди провожавших нахо
дился посол С С С Р  в Г Д Р  
В. И. Кочемасов.

ВОЗВРАЩ ЕНИЕ М.С. ГОРБАЧЕВА  
В М О С К В У

Генеральный с е к  р етарь 
Ц К . К П С С  М . С. Горбачев 
11 декабря после заверше
ния официального визита в 
Соединенные Ш таты  Ам ери 
ки возвратился в М оскву.

По пути в М оскву М . С. 
Горбачев принял участие в 
состоявш е й с я в Берлине 
встрече руководящ их деяте
лей государств —  участни
ков Варшавского Договора.

Вместе с Генеральным се
кретарем Ц К  К П С С  возвра
тились член Политбюро Ц К  
К П С С , министр иностранных 
дел С С С Р  Э. А . Ш евардна
дзе, член Политбюро Ц К  
К П С С , секретарь Ц К  К П С С
A . Н. Яковлев, кандидат в 
члены Политбюро Ц К  К П С С , 
министр обороны С С С Р  ге
нерал армии Д. Т. Язов, се
кретари Ц К  К П С С  А . Ф. 
Добрынин, В. А . Медведев, 
заместитель П р е д  седателя 
Совета Министров С С С Р
B. М. Камендев, первый за
меститель министра обороны

С С С Р  М арш ал Советского 
Союза С. Ф . Ахромеев, по
м ощ ник Генерального секре
таря Ц К  К П С С  А . С. Чер
няев.

На Внуковском  аэродроме 
М . С. Горбачева встречали 
члены Политбюро Ц К  К П С С  
В. И. Воротников. А . А . Гро
мыко. Л. Н. Зайков. К. К. 
Лигачев. Н. И. Рыжков, 
Н. Н. Слюньков, М . С. Со- 
ломенцев. В. М. Чебриков, 
кандидаты в члены Политбю
ро Ц К  К П С С  П. Н. Демичев, 
В . И. Долгих, Н. В. Талызин, 
секретари Ц К  К П С С  А . П 
Бирюкова, А . И .  Лукьянов, 
Г. П. Разумовский, предсе
датель Центральной ревизи 
онной комиссии К П С С  И. В  
Капитонов, другие товарищи.

Среди встречавших были 
посол Г Д Р  в С С С Р  Г. Кениг, 
посол В е л и к  обритании в 
С С С Р  В. Картледж , времен
ный поверенный в делах 
С Ш А  в С С С Р  Дж . Джойс 

(Т А С С ) .

Пресс-конференция Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева
10 декабря Генеральный сек

ретарь ЦК КПСС М. С. Горба
чев провел пресс-конференцию

для журналистов, освещавших 
встречу на высшем уровне в 
Вашингтоне.

Выступление 
М. С. Горбачева

Уважаемые дамы и господа!
Товарищи!
Можно считать, что визит за

вершен. Сегодня делегация от
бывает на Родину. У нас еще 
будет остановка в Берлине. Мы 
условились с  руководителями 
стран Варшавского Договора 
встретиться, чтобы обсудить 
итоги моего визита в Вашинг
тон, переговоров, состоявших
ся с Президентом Рейганом, 
другими политическими деяте
лями Соединенных Штатов Аме
рики.

Понимаю — и это вполне 
естественно,— что вас интере
суют прежде всего наше мне
ние, наша оценка визита, его 
итогов, и я думаю, что вы 
хотите услышать возможно 
больше. Может быть, поэтому 
Для вступительного слова ис
пользую больше времени, чем 
обычно.

Прежде всего хочу сказать, 
что это — третья встреча на 
высшем уровне за два с поло
виной года. И само по себе это, 
видимо, о чем-то говорит. Преж
де всего — о динамике полити
ческого диалога между админи
страцией Соединенных Штатов 
Америки и руководством Совет
ского Союза. .

Мы можем сказать, что не 
оыли напрасны Женева и Рейкь- 
явик» не были напрасными и 
Другие шаги, как с нашей сто
роны, так и со стороны амери
канской администрации. Если бы 
эта третья встреча не привела 
к определенным результатам, то 
визит нельзя было бы отнести 
к крупным событиям. А вот те
перь я могу начать с  оценки его 
нак крупного события в мировой 
политике. Можно даже говорить 
о выходе на новый, очень важ
ный этап как с  точки зрения 
Двусторонних советско-амери
канских отношений, так и с 
точки зрения общемировой.

ьчень многое произошло в хо
де переговоров. но мне хоте- 
ось бы найти точные слова, не 

“падать ни в одну, ни в другую

крайность, передать характер, 
атмосферу и, конечно, охарак
теризовать политические итоги 
визита и переговоров.

Что, собственно, следовало 
бы сказать до итогам?

Первое. Произошло углубле- 
ние политического диалога меж. 
ду руководителями Советского 
Союза и Соединенных Штатов 
Америки. Сегодня мы приняли с 
Президентом Совместное совет
ско-американское заявление на 
высшем уровне. Сам этот факт 
свидетельствует об определен, 
ной динамике нашего политиче
ского диалога.

Важность документа- состоит 
в том, что он показывает и диа
пазон, и содержание состояв
шихся обсуждений. Читая этот 
документ, вы сможете опреде
лить также степень взаимопо
нимания, договоренности по 
различным вопросам. Думаю, 
что вы почувствуете, что он 
свидетельствует и об остающих
ся серьезных разногласиях.

Каков, с  нашей точки зрения, 
позитив в этом документе?

Во-первых, мы с Президентом 
констатировали, что в отноше
ниях между СССР и США в по
следнее время достигнут изве
стный прогресс.

Во-вторых, мы ещ& раз, огля
нувшись на события последних 
лет, сошлись во мнении: все, 
что мы достигли сегодня, бази
руется на Женеве и Рейкьяви
ке. Именно они сделали возмож
ными шаги, направленные на 
улучшение стратегической ста
бильности и уменьшение опас
ности возникновения конфлик
тов.

Мы вновь —  я хочу на это об
ратить ваше внимание —  сочли 
нужным еще раз на этой встре
че в Вашингтоне со всей силой 
подтвердить торжественную 
декларацию Женевы —  о  том, 
что ядерная война никогда не 
должна быть развязана, что в 
ней не может быть победите
лей, что мы преисполнены ре
шимости предотвратить любую

войну между нашими странами 
— ядерную или обычную, что 
не будем стремиться к дости
жению военного превосходства.

Мы это рассматриваем как 
бессрочное обязательство двух 
великих государств перед лицом 
всего мирового сообщества.

В-третьих, подчеркнута особая 
ответственность, лежащая на 
Советском Союзе и Соединенных 
Штатах, за поиски реалистичных 
путей предотвращения военной 
конфронтации и построение бо
лее безопасного мира для чело
вечества, вступающего в третье 
тысячелетие.

В-четвертых, реалистически 
оценивая сохраняющиеся разно
гласия,— в некоторых пунктах, 
я бы сказал, очень серьезные — 
мы не рассматриваем их как не
преодолимые. Наоборот, они по
буждают еще активнее вести 
диалог.

Суммируя эту концептуальную 
часть нашего совместного заяв
ления, можно сказать: на выс
шем уровне двух наших госу
дарств признается, что они на
ходятся сейчас на выходе из за
тянувшейся конфронтации и они 
готовы оставить ее позади.

Согласитесь, что это важный 
политический итог и важная по
литическая констатация, кото
рая содержится в совместном 
документе. Именно в этом и со
стоит суть перехода к новому 
этапу советско-американских от
ношений.

Второе. В ходе визита завер
шена многолетняя работа по 
подготовке Договора о ликвида
ции ракет средней и меньшей 
дальности на глобальной осно
ве. Мы с Президентом, как вы 
знаете, подписали соглашение 
по этому вопросу.

Мне уже приходилось гово
рить о значении этого первого 
шага на пути ликвидации ядер
ного оружия. Теперь, когда это 
свершилось, когда под докумен
том поставлены подписи от име
ни народов наших двух стран, 
можно говорить о большом — я 
бы применил здесь даже такой 
термин — о исторического масш
таба событии, о большом успехе 
совместных конструктивных уси
лий. В этом значимость этого 
Договора. Дело не в процентах 
сокращений. Дело в том, что мы 
открыли новый этап в реальном 
процессе ядерного разоружения, 
договорившись о ликвидации 
двух классов ракет.

Это общий наш успех, успех 
наших двух стран, но одновре

менно и успех наших союзни
ков, которые на протяжении 
этого долгого марафона, на 
всех стадиях участвовали в по
исках компромиссов, новых под
ходов, развязок трудных проб
лем. Я считаю необходимым 
вспомнить здесь и о всех участ
никах общественных движений: 
они стимулировали политиков в 
наших странах и политические 
круги во всем мире к тому, что
бы поиск решений в целях за
ключения этого Договора о лик
видации ядерных вооружений, 
прежде всего данного класса, 
не остановился, вопреки всем 
трудностям и препятствиям. А 
трудности действительно были 
— реальные, не надуманные. И 
во многом проблемы были но
вые, особенно в области конт
роля.

В целом, подписанный До
говор —  итог совместных уси
лий всех народов. И сегодня мы 
можем искренне поздравить 
друг друга с  первым шагом на 
пути к безъядерному миру. Это 
наша общая победа.

Третье. В центре состоявших
ся в эти дни переговоров была 
проблема реального и радикаль
ного сокращения стратегиче
ских наступательных вооруже
ний. Она заняла больше всего 
времени. Некоторые вопросы, 
относящиеся к этому разделу 
наших переговоров, решались 
тогда, когда на лужайке Бело
го дома нас уже ждали участ
ники официальной церемонии по 
завершению визита. Впрочем, 
это вполне понятно, т. к. сокра
щение стратегических вооруже
ний — центральный вопрос в со
ветско-американских отношени
ях. Это тот вопрос, который 
беспокоит все мировое сообще
ство, и вы, журналисты, хоро
шо знаете, как пристально сле
дил и следит мир за процессом 
переговоров именно по этому 
вопросу.

Речь идет о том, чтобы сокра
тить стратегические наступа
тельные вооружения наполови
ну. Это сложно. Обе стороны 
пришли к выводу, что и здесь 
надо сделать серьезный про
рыв, опираясь на опыт, накоп
ленный на предшествующем 
этапе переговоров, в том числе 
при подготовке Договора по 
РСД и РМД. И делать это, не от
кладывая, — пока еще есть ре
альная возможность остановить 
гонку вооружений, наращива
ние стратегического потенциала 
и начать их ликвидацию.

О каких масштабах соглаше
ния по этим проблемам сегодня 
можно говорить? Встретившись 
с Президентом и обменявшись 
мнениями по этому вопросу — 
а он стал центральным с  само
го начала переговоров, — мы 
с Президентом дали указание 
образовать группу советских 
и американских экспертов. С 
нашей стороны ее возглавил 
маршал С. Ф. Ахромеев — на
чальник Генерального штаба Во
оруженных Сил СССР, с  амери
канской стороны — посол 
П. Нитце.

Все три дня группа работала 
день и ночь. Перед ней была 
поставлена задача— подготовить 
для советской и американской 
делегаций в Женеве согласо
ванный проект инструкций, ко
торые на ее основе должны вы
работать договор о сокраще
нии и ограничении стратегиче
ских наступательных вооруже
ний при соблюдении Договора 
по ПРО и невыходе из него в 
течение согласованного срока, 
с таким расчетом, чтобы этот 
договор мог быть подписан в 
Москве во время визита Прези
дента США в первой половине 
1988 года. В итоге мы достигли 
значительного продвижения — 
я употребляю эти слова, все 
продумав и взвесив, —  по этой 
главнейшей для Советского 
Союза, для Соединенных Шта
тов, для всех государств про
блеме.

Как известно, еще ранее меж
ду нами была достигнута дого. 
воренность сократить стратеги
ческие наступательные вооруже
ния СССР и США на пятьдесят 
процентов, установить предель. 
ный уровень для стратегических 
носителей 1600 и 6000 боезаря
дов на них. Согласованы были и 
подуровни по тяжелым ракетам, 
по правилам засчета тяжелых 
бомбардировщиков и другое. По
сле работы здесь, в Вашингтоне, 
к этим договоренностям добави
лось немало нового.

Наконец, получила развитие 
проблема ограничения разверты
вания крылатых ракет морского 
базирования большой дальности 
в ядерном снаряжении. Амери. 
канская сторона согласилась ус
тановить предельные уровни для 
таких ракет сверх 6000 боеголо
вок и вести поиск взаимоприем- 
лемых и эффективных методов 
контроля за осуществлением та
ких ограничений. На этот счет 
состоялся довольно интересный

обмен мнениями. Мы воспользо
вались достижениями нашей на
уки и техники в области созда
ния национальных средств, спо
собных контролировать наличие 
ядерного оружия на тех или 
иных судах — подводных или 
наводных — без непосредствен
ной инспекции на борту. Не знаю, 
поверили ли нам, но мы предло
жили, в случае если договорим
ся, поделиться нашими достиже
ниями: пусть наши партнеры 
убедятся в том, что эти средст
ва дают возможность определять 
национальными средствами не 
только наличие, но и мощности 
зарядов. А эта проблема — про
блема контроля была самым 
трудным препятствием в реше
нии всего вопроса о крылатых 
ракетах морского базирования.

Кстати, о достижениях науки 
и техники. Я сказал Президенту, 
что очень важно привлекать 
ученых к подобного рода зада
чам. Они могут дать действи
тельно серьезную оценку и ре
альные рекомендации. Я пред
ложил создать совместную со
ветско-американскую комиссию 
ученых, которая могла бы вы
сказывать соображения и реко
мендации и американской адми
нистрации, и руководству Совет
ского Союза.

Но вернемся к итогам перего
воров. Детально были разрабо
таны вопросы контроля. Ранее 
они давались с большим трудом. 
Взаимопонимание в этой обла
сти является следствием успеш
ной работы, которая была прове- 
дена при подготовке Договора 
по РСД -  РМД.

Установлены предельные уров
ни в 4 900 единиц на суммарное 
количество боеголовок МБР и 
БРПЛ в рамках совокупного 
уровня 6 000 единиц боезарядов. 
Как видите, это новость, и до
вольно существенная.

Мы с Президентом с учетом 
подготовки договора по СНВ по
ручили делегациям в Женеве вы
работать договоренность, кото- 
рая обязывала бы как совет, 
скую, так и американскую сто
роны соблюдать Договор по 
ПРО в том виде, как он был под
писан в 1972 году, в том числе 
и в процессе осуществления ис
следований, разработок и при 
необходимости испытаний, кото
рые разрешаются по Договору 
по ПРО. И — не выходить из 
этого Договора в течение согла
сованного срока. Это я процити
ровал вам из совместного заяв
ления.

Мы договорились, что будем 
продолжать интенсивное обсуж
дение вопросов стратегической 
стабильности.

Определено также, что если 
СССР и США не договорятся к 
моменту окончания обусловлен
ного срока невыхода из Догово
ра по ПРО, то каждая из сторон 
будет иметь право сама опре
делять свой образ действия.

Как вы видите, мы значитель
но продвинулись вперед ‘ по 
проблеме ядерных и космиче
ских вооружений, которая явля
ется наиболее важной и наибо
лее сложной.

Но для того, чтобы через не
сколько месяцев был готов до
говор по сокращению СНВ, пред
стоит большая работа делегаци
ям в Женеве, и не только деле
гациям. Предстоит поработать и 
руководству как Советского Со
юза, так и Соединенных Штатов 
Америки.

Четвертое. После того как мы 
реально вышли на позиции унич
тожения РСД— РМД и взялись за 
проблемы сокращения СНВ, 
крупнее стали обозначаться воп
росы обычных вооружений и 
химического оружия.

Можно сказать, что они обо
стрились и вышли на передний 
план. Мы не склонны драматизи
ровать ситуацию и осуждаем 
попытки спекулировать на этой 
теме. Хотел бы, чтобы это заме
чание отложилось бы у вас в па
мяти, может быть, стоит вам его 
обдумать.

В вопросах обычных воору
жений, действительно, есть 
реальные озабоченности. Есть 
они и у нас, и у западноевро
пейцев. Поэтому мы склонны 
придать сейчас самое серьезное 
внимание этим видам вооруже
ний. у  нас теперь есть хорошйй 
опыт, накопленный при подго
товке Договора по РСД — РМД. 
Присутствующие, возможно, 
помнят, через какие перипетии 
пришлось пройти в ходе его 
подготовки. Вспомните вопрос о 
ядерном потенциале Франции и 
Англии, вопрос об оперативно
тактических ракетах, о ракетах 
в азиатском регионе и т. д.

И тем не менее готовность 
идти навстречу привела нас к 
заключению Договора. Отсюда 
следует простой вывод: нам на
до так действовать и в вопросе 
обычных вооружений. Разби
раться в серьезных вопросах, 
снимать реально существующие 
озабоченности. Запад заявляет, 
например, что у стран Варшав

ского Договора есть преимуще
ства, а Восток говорит, что у 
НАТО и западноевропейцев есть 
преимущества.

Должен сказать, что и 
те, и другие по-своему 
правы, так как они опи
раются на реальные данные. Но 
эти данные подтверждают лишь 
одно: налицо асимметрия и дис
баланс, которые сложились в 
результате исторических осо
бенностей строительства воору
женных сил.

И начать, мы считаем, нужно 
с выработки договоренностей по 
мандату проходящей в Вене 
конференции. Надо садиться за 
стол переговоров и искать ре
шения проблем. Переговоры 
имеют смысл, если речь будет 
идти о взаимном и одновремен
ном сокращении, устранении 
дисбалансов и асимметрии. В 
этом случае выходы всегда 
можно найти. Например, заяв
ляют, что у Варшавского До
говора есть преимущество в 
Центральной Европе. Но те, кто 
говорит об этом, почему-то за
бывают о том, что есть значи
тельные преимущества у НАТО 
на южном фланге Европы, у  на
ших границ.

Мы считаем необходимым об
судить и такие вопросы, как 
образование коридора между 
НАТО и ОВД с ограниченными 
вооружениями, прежде всего 
наступательного характера.

Следует разобраться в прин
ципе достаточности и вообще 
основательно, по-деловому срав
нить военные доктрины с точки 
зрения преобразования их в 
строго оборонительные.

Должен констатировать— аме
риканская сторона отнеслась 
серьезно, по-деловому к наше
му предложению, проявила ин
терес, и мы договорились за
няться этой работой непосред
ственно: конкретно, на уровне 
наших военных ведомств с уча
стием ученых и экспертов.

Словом, по обычным вооруже
ниям и вооруженным силам я 
предложил Президенту здесь, в 
Вашингтоне, дать новый поли
тический импульс — наподобие 
того, какой был дан в Рейкьяви
ке по проблемам ядерного разо
ружения, когда мы увидели, 
что женевские переговоры за
шли в тупик. Это принесло тог
да пользу, и теперь мы имеем 
первый договор по ликвидации 
ядерных вооружений.

(Продолжение но 3-й стр.).
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Сегодня мы можем так же по
ступать в отношении обычных 
вооружений. Мы считаем, что 
именно так надо и действовать: 
сесть за стол переговоров, вы
ложить все карты, отбросить все 
препирательства. Кстати, это по
может видеть, кто хитрит, а 
кто честно ведет дело, потому 
что и американцы, и западноев
ропейцы и мы, и союзники хо
рошо знаем не (только сколько, 
но и где что стоит и лежит. Я 
думаю, что это даже хорошо, 
что и наши партнеры на Западе, 
и мы это знаем Знание — это 
великая вещь. Надо выложить 
карты на стол, обменяться все
ми данными, оценить их, вы
явить асимметрию в вооружени
ях и войсках и приступить к ре
шению проблем. Вот наш под
ход.

Что касается нас, то скажу 
прямо: мы готовы заняться
этой работой безотлагательно, 
будем настаивать на ней. Тако
во мнение и наших союзников. Я 
выражаю в данном случае на
шу общую точку зрения.

Скажу больше того: мы гото
вы к самым кардинальным со
кращениям. Мы и здесь стре
мимся быть реалистами. Види
мо, это процесс, у  которого бу
дут свои этапы. Сразу все не 
решишь. Но начать его надо с 
того, чтобы сесть за стол пере
говоров и заняться ликвидацией 
асимметрии и дисбаланса, что
бы кардинально уменьшить про- * 
тивостояние. Это было бы 
значительным достижением. И 
это можно сделать в ближайшее 
время.

Иными словами, надо внима
тельно, по-деловому отнестись 
к озабоченностям сторон в во
просах обычных вооружений.

На переговорах с  Президентом 
в этой же плоскости мы поста
вили вопрос о химических воо
ружениях. Важность их унич
тожения очевидна. Рассматри
вается эта проблема давно. И 
надо сказать, что в последнее 
время ее обсуждение набрало 
динамику благодаря конструк
тивному взаимодействию сто
рон.

Я считал необходимым при 
встрече с М. Тэтчер и здесь, на 
переговорах с Президентом 
США. отметить вклад Англии, 
ФРГ и других европейских 
стран в решение данной пробле
мы. Я бы сказал так, что это 
стимулировало и нас. Советский 
Союз действовал конструктивно, 
особенно в вопросах контроля 
за уничтожением запасов хими
ческого оружия. Кстати, еще раз 
напомню, что мы прекратили 
производство химического ору
жия.

Было позитивное Заявление и 
со стороны Соединенных Шта
тов. Но в последнее время об
наружилось, что движение в 
разработке конвенции явно за
медлилось, и мы об этом прямо 
сказали Президенту и участни
кам переговоров с американской 
стороны. Мы считаем, что оно 
замедлилось по вине Соединен
ных Штатов Америки. Мы по
чувствовали, что американская 
сторона хотела бы отойти от 
согласованной в Женеве цели 
всеобщего и полного запреще
ния химического оружия, оста
вить вне запрета бинарные его 
типы. США хотели бы также в 
случае подписания конвенции 
даже с такими «белыми пятна
ми» ограничить объекты конт
роля только государственными.

А  что это означает? Для Со
ветского Союза это все, а для 
Америки и западноевропейцев — 
почти ничего. Какой же тут рав
ный подход? Какой же тут учет 
озабоченностей? Какое же тут 
партнерство?

Администрация Соединенных 
Штатов, все западноевропейцы, 
все участники переговоров дол
жны понять, что Советский Со
юз не ищет односторонних пре
имуществ, готов двигаться в 
процессе разоружения на всех 
направлениях таким образом, 
чтобы на каждом этапе поддер
живался баланс, паритет. Мы 
будем настаивать, чтобы это бы
ло именно так. Ибо если кто-то 
ощущает неуверенность, счи. * 
тает, что его обходят, это бу
дет подрывать процесс разору
жения, вносить нервозность, не
уверенность, осложнять атмос
феру переговоров.

Внимание американской сто
роны было обращено на это. Мы 
предложили устранить дисба
лансы и отразить эту точку зре
ния в итоговом документе. 
И хотя разговор о химичес
ком оружии шел с трудом, в 
конце концов удалось догово
риться, что стороны будут ве 
сти более интенсивные пере
говоры по подготовке конвен
ции. Мы с Президентом вырази
ли свою приверженность реше
нию этого крайне важного во
проса и поручили экспертам про 
должить активные обсуждения 
вопроса также о неприменении и 
о нераспространении химическо
го оружия.

И еще об одной проблеме, 
которая всегда была крайне 
важной, а теперь — после под
писания Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей даль
ности и в связи с  намечаемыми 
сдвигами по сокращению стра
тегических наступательных во
оружений — становится еще 
более актуальной — это пре
кращение ядерных испытаний. 
Вы знаете, что у нас начались 
переговоры с  Соединенными 
Штатами Америки по этому 
вопросу. Мы поставили перед 
Президентом вопрос о том, что 
в изменившейся ситуации было 
бы крайне желательно — и это 
было бы правильно понято и 
должным образом оценено и в 
наших странах, и во всем ми
ре —  '-о-новому взглянуть на 
этот процесс и на переговоры, 
на их содержание. Мы сказали 
о желательности в ближайшее

время договориться об умень
шении мощности ядерных взры
вов и решительном сокраще
нии количества ядерных испы
таний. Но это — самый мини
мальный шаг, который надо По
быстрее сделать, чтобы дви
гаться, не задерживаясь, 
дальше.

В то же время, в нынешней, 
новой ситуации, и учитывая, 
уважая требования мировой об
щественности, мы считаем пра
вомерным и возможным пойти 
на то, чтобы установить взаим
ный мораторий на ядерные ис
пытания на период ведения пе
реговоров.

К сожалению, пока мы не по
лучили от наших партнеров по
нимания в этом очень важном 
вопросе, который вызывает 
озабоченность во всем мире. 
Раз мы начали разоружаться, 
значит, в этом контексте надо 
рассматривать любой вопрос и 
мыслить и действовать адек
ватно. Поэтому мы не теряем 
надежды, что наше важное при
глашение американской админи
страции к взаимному мораторию 
на ядерные испытания на пери
од проведения переговоров еще 
будет обдумано, всесторонне 
взвешено. Может быть, админи
страция США посоветуется с 
народом. Нам говорят, что Аме
рика — демократическая стра
на. Так вот и пусть там посо
ветуются с народом на этот 
счет и, может быть, позитивно 
откликнутся на наше предложе
ние. Мы не теряем надежды.

Что мне хотелось бы еще 
сказать по военным аспектам 
состоявшихся переговоров? От
мечаю, что произошел серьез
ный, крайне важный прорыв в 
вопросах контроля. Я бы ска
зал, что Договор по РСД— РМД 
устанавливает беспрецедентные 
стандарты открытости и глас
ности. Объемы и глубина взаим
ной проверки и контроля -бес
прецедентны.

Подтверждена делом позиция, 
которую мы высказывали не 
один раз: если речь идет о кон
троле за разоружением, то мы 
будем самыми ярыми поборни
ками самого жесткого, самого 
действенного контроля. А  если 
будут лишь разговоры о контро
ле, а под их прикрытием будет 
продолжаться гонка вооружений, 
то в чем тогда смысл контроля?
В общем, мы за любой контроль, 
самый строгий, когда это —  кон
троль за разоружением, за .унич
тожением вооружений и когда 
соблюдаются и реализуются 
принципы взаимности.

Это тем более важно сейчас, 
когда мы подходим к решению 
проблем, связанных со страте
гическими наступательными воо
ружениями, когда мы подошли 
вплотную к проблеме ликвидации 
омических ^оору^ений. К тому 
жЪ 'у  нас у ж Л с т ь  опыт, и мы 
увереннее сейчас себя чувст
вуем.

Обменялись мы с Президентом 
мнениями и по широкому спект- 
РУ других вопросов: региональ. 
ных, гуманитарных. Обсуждение 
региональных проблем было не
легким. Мы приехали сюда с 
серьезными намерениями, с пред
ложениями действительно дого
вориться по наиболее острым во
просам. Мы обратили внимание 
на необходимость обдумать сов
местный подход к решению ре
гиональных конфликтов под та
ким углом зрения: мы сейчас яв
ляемся свидетелями бесспорного 
стремления мирового сообщества 
решать существующие регио
нальные конфликты'политически
ми средствами. Это ясно просма
тривается в реакции многих по
литических кругов, правительств, 
в выступлениях мировой общест
венности.

Налицо такое вот явление.
Это дает шанс СССР и США— 

двум странам, от которых мно
гое зависит,— реально что-то 
сделать в решении этих жгучих 
проблем мировой политики.

Не скажу, что мы тут дале
ко продвинулись. И тем не ме
нее и у меня, и у членов деле
гации возникло ощущение, что 
администрация США стала не
сколько реалистичнее подходить 
к региональным проблемам. Да, 
здесь нужны новые подходы. И 
самое главное —  и мы, и аме
риканцы, другие страны долж
ны, безусловно, при этом исхо
дить из признания за всеми на
родами права на выбор. Это 
ключевой, исходный пункт.

Региональные развязки нельзя 
оторвать и от прав человека, гу- . 
манитарных вопросов. Что может 
быть выше права на безопас
ность, на жизнь, на устройство 
своих национальных дел по сво
ему усмотрению, по своему вы
бору! Что может быть благопри
ятнее для демократических форм 
и процессов, если не надежная 
безопасность страны!

Таким образом, все эти вопро
сы тесно связаны друг с другом. 
Именно с этих позиций мы под
ходим к положению в Афгани
стане. Мы за урегулирование, ко
торое позволило бы прекратить 
внутренний кровопролитный кон
фликт, предотвратить возмож. 
ность его рецидивов, возникно
вение в реальном процессе поли
тического урегулирования «такой 
ситуации, которая вызвала бы 
серьезные последствия для инте
ресов мирового сообщества.

Мы сказали прямо: не хотим и 
не стремимся к тому, чтобы в 
Афганистане был просоветский 
режим. Но американская сторо
на точно так же должна четко 
сказать, что она не стремится к 
тому, чтобы там был проамери
канский режим. В Афганистане— ' 
свободном, неприсоединившемся, 
нейтральном должно быть созда
но правительство на основе при
мирения, сложения и учета поли
тических реальностей, сотрудни. 
чества, на основе коалиции раз
личных сил и их национального 
примирения. И мы — обе страны 
—можем сделать тут много.

Мы поставили вопрос по Аф
ганистану так: политическое ре
шение о выводе войск принято.

Во время пресс-конференции. Телефото спец. корр. ТАСС Ю. ЛИЗУНОВА и А. ЧУМИЧЕВА.

срок назван —  12 месяцев, он 
может быть и меньшим. Это 
четвертый пункт, который ждет 
своего согласования комиссией 
Кордовеса. Мы так понимаем 
вопрос: срок начала вывода
войск должен быть одновремен
но и началом прекращения по
мощи оружием и финансирова
ния душманов. С первого дня, 
как это только будет объявле
но, наши войска выводятся. Они 
не участвуют в военных опера
циях за исключением случаев 
самообороны. Прекращаются 
военные действия, и идет про
цесс политического урегулиро
вания, которому в меру своего 
влияния мы можем содейство
вать. Но главное —  за реальны
ми силами самого Афганистана, 
всех сторон.

Кажется, что из всего этого 
возможно получить реальный 
документ, содействующий про
цессу политического урегулиро
вания. Мы договорились продол
жить работу в этом направле
нии.

Мы говорили на переговорах 
в Вашингтоне и о региональных 
конфликтах в Центральной Аме
рике, на Ближнем Востоке, в 
Южной Африке, о положении в 
Персидском заливе и т. д.

О двусторонних советско- 
американских отношениях. Со
ветская позиция была такова: 
СССР и США —  мировые держа
вы с крупным экономическим, 
интеллектуальным и военным 
потенциалом. Их вес в между
народных делах огромен. Этим 
определяется их роль, этим оп
ределяется их ответственность.

Многие годы конфронтации, 
острого соперничества, кроме 
вреда, ничего не принесли. Мы 
уже достаточно доказали, что 
можем жить друг без друга: не 
торговать, не иметь широких 
научных и культурных контак
тов, не сотрудничать в решении 
глобальных . проблем. Но тут 
возникает вопрос: а это ли нам 
надо доказывать? Не напоми
нает ли это бесполезный сизи
фов труд. Неужели два великих 
народа, две мировые державы 
не должны обдумать ситуацию, 
которая создалась в результа
те острого противоборства на 
протяжении почти всех послево
енных лет. Пришло время все 
это осмыслить, и я сказал Пре
зиденту и его коллегам: не ка
жется ли вам, что политики от
стают от настроений народов. 
Мы видим по настроениям в 
своей стране, мы видим это и 
по настроениям американского 
народа: они — за изменение к 
лучшему. Они уже сами начина
ют действовать, устанавливают 
контакты, ищут разные их фор
мы и способы, проявляют бук
вально удивительную изобрета
тельность. начиная от детей и 
кончая самыми умудренными 
людьми. Все понимают, что на
стало время,чтобы перевернуть 
последнюю страницу конфронта
ции, открыть новый-этап.

Я думаю, это очень сильные 
императивы, и они должны най
ти отражение в политике наших 
правительств. Я заверяю вас, 
что на этот счет у советского 
руководства нет двух мнений. 
Принято твердое решение, о ко
тором я сегодня говорю,— мы 
за решительное улучшение от
ношений с Соединенными Шта
тами Америки. Это необходимо 
нашим народам, это необходимо 
всему миру.

Я напомнил Президенту, что 
мир уже с юмором и с издевкой 
смотрит на то, как строятся на
ши отношения. На этот счет 
много разных высказываний о 
том, что по любой проблеме мы 
идем в лоб, с закрытым забра
лом. Тут мы явно не на том 
пути Я думаю, можно далеко 
зайти, если не остановиться.

Мне кажется, все то, что бы
ло на Переговорах, и то, что 
публично сказано мною и Прези
дентом, другими политическими 
деятелями в эти дни, подтверж
дает, что за исключением ка
ких-то узких групп нет против
ников такого подхода и такого 
понимания. Если за ответствен
ными политическими деклара
циями последуют ответствен
ные, реальные шаги, то нас 
ждут впереди лучшие времена, 
лучшие годы. Думаю, что не 
только наши народы, но и весь 
мир будет этому аплодировать.

В последнюю неделю* накану
не поездки в Вашингтон у меня 
были встречи с зарубежными 
деятелями — известным полити
ческим деятелем Африки Каун- 
дой, премьер-министром Австра
лии Хоуком. Они настойчиво со
ветовали мне и просили передать

Президенту США, что и на За
паде, и на всех континентах на
деются на улучшение междуна
родных отношений. Я переводил 
разговор на то, чтобы они вно
сили свой вклад. Но меня вновь 
возвращали к другой постановке 
вопроса—мы внесем свой вклад, 
но главное, чтобы договорились 
между собой СССР и США. Ду
маю, нам все это надо осознать 
и воплотить в реальной полити
ке. Время пришло.

Я заверяю, что мы будем дей
ствовать, исходя из такого по
нимания. В первой беседе я ска
зал об этом Президенту. Об этом 
я сказал на встрече с лидерами 
конгресса, с  представителями 
интеллектуальных кругов Амери
ки, на встрече с крупными изда
телями Америки, с  представите
лями американских деловых кру
гов. Об этом я сказал публично 
во всех своих выступлениях.

Надеюсь, что наш голос бу
дет услышан. И мне кажется, он 
услышан американским наро
дом. Меняется даже отношение 
людей на улице. Вдруг на ули
цах Вашингтона появились аме
риканцы с хорошим настрое
нием, они машут нам руками. 
Сегодня с вице-президентом 
мы остановили машину и вы
шли к одной из групп американ
цев. Я почувствовал их настрое
ние. Я им сказал: мы ведем раз
говор о том, как нам поближе 
стать друг к другу, как улуч
шать наше сотрудничество. Да
вайте подталкивайте Президен
та, а нас советский народ 
основательно подталкивает к 
этому. Так что я не только 
политикой занимался, но и про
пагандой. (Оживление в зале). 
Хотя считаю, самая лучшая про
паганда — это реальная, про
грессивная, конструктивная по
литика.

В двусторонних вопросах, как 
только мы начали думать, как 
нам сближаться, сразу обнару
жилось много проблем, которы
ми можно заняться. И вы в За
явлении обнаружите это. Там 
присутствуют конкретные дела: 
там и климат, и сохранение ат
мосферного озона, и мирный 
космос, и полет на Марс, меди
цина, термоядерный реактор, 
торговля и т. д. Это открывает 
возможности для того, чтобы 
мы занялись конкретными сов
местными проектами.

Итак, эти дни были насыще
ны серьезными дискуссиями, об
меном мнениями и взглядами. И 
мне кажется, содержание визи
та дает возможность сказать— 
диалог получился значительный, 
итоги— тоже значительные. Все 
это принесет свои плоды, если 
мы будем последовательно, шаг 
за шагом действовать, идти, как 
бы ни было трудно — а я уве
рен, будет очень трудно, —  по 
пути поиска взаимоприемлемых 
решений, с  учетом взаимных 
интересов. Импульс дан такому 
процессу мощный.

В заключение считаю своим 
долгом еще раз искренне ска
зать о чувствах, проявленных 
американским народом и нака
нуне визита, и в ходе его. До 
пресс-конференции мы встреча
лись с группой молодежи. Я 
сказал им: и американские, и 
советские молодые люди быст
рее договариваются, чем мы, 
политики. У них нет комплексов. 
А нам, прежде чем договорить
ся, надо еще освободиться от 
прошлых стереотипов, разгрести 
завалы. Это не так просто сде
лать в солидном возрасте. А 
вот они идут открыто друг к 
другу и быстро находят общий 
язык. Причем это не поверхно-. 
стный, детский, розовый под
ход. Нет, это, оказывается, 
серьезные люди. В свои 15— 17 
лет они весьма серьезно дума
ют не только о личных пробле
мах, не только о том, что им 
лично интересно. Они думают о 
мире, о том, как жить 8 этом 
мире. Потрясающий феномен. 
Между прочим, об этом надо 
писать.

В беседах с руководителями 
средств информации я объяснил 
вам, почему так редко иду на 
интервью, хотя горячий сторон
ник живых бесед. Три-четыре- 
пять интервью показали, что за
даются одни и те же вопросы. 
Тогда о чем говорить, для чего 
толочь воду в ступе? Доказы
вать, что у нас не 4 тысячи, не 
2 тысячи, не 500, а 22 человека 
отбывают наказание за то, что 
преступили закон, что у нас на 
сегодня имеют отказы на выезд 
220 человек, которые были свя
заны с оборонной техникой и с 
вычислительной техникой, систе
мами управления, словом, с го
сударственными секретами. Что

бы вы нам ни говорили, что бы 
ни писали, кто бы нам откуда 
ни кричал —  мы их не выпустим, 
пока не устареют эти секреты. 
Пока мир такой, мы вынуждены 
с этим считаться. Но тем не ме
нее все к этому сводится в на
ших отношениях, и ищут ин
тервью не для того, чтобы вы
яснить истину, подталкивать 
друг друга к размышлению, а 
чтобы какого-то политика как-то 
поскорее уличить, загнать в ту
пик.

Разве это диалог! Разве для 
этого организуются интервью, 
да разве вообще для этого су
ществуют средства массовой 
информации? Люди хотят лучше 
жить, люди хотят лучше пони
мать друг друга, люди хотят об
щаться, дружить. А сколько у 
нас всего поджигают через 
прессу? Причем исходят вроде 
бы из того, чтобы было больше 
гласности. Я не хочу вас обви
нять, что вот такие хорошие по
литики и такие плохие люди ра
ботают в средствах массовой 
информации. Нет, просто гово
рю, что средствам массовой ин
формации тоже надо перестраи
ваться и осваивать новое мыш
ление. Как, вы согласны с этим? 
(Оживление в зале).

Давайте вместе размышлять, 
мы же все в одной лодке. Или 
вам все ясно? Если так, то я 
вам завидую. Но и в то же вре
мя жалею, если вам уже все 
ясно. Вот подумайте над этим.

Пользуясь случаем, возвраща
юсь к мысли о реакции амери
канцев, их чувствах, которые 
они проявили в эти дни. Хочу 
сейчас, когда завершается ви
зит, сказать спасибо за го
степриимство, за открытость 
чувств, за сердечность. Они мо
гут рассчитывать, что это будет 
услышано в Советском Союзе, в 
советском народе и встретит 
самый искренний, живой, чело
веческий отклик. Хочу, чтобы' 
эти слова они услышали. И по 
возвращении на Родину мы рас
скажем о своих впечатлениях 
от пребывания здесь.

Визит ограничивался Вашинг
тоном. Мне очень хотелось бы, 
когда позволит ситуация, снова 
приехать в Соединенные Шта
ты Америки и пообщаться с 
людьми. Это мое искреннее же
лание.

Желаю американскому народу 
добрых свершений на их земле, 
хороших свершений и надежд. 
Хочу их заверить, что в лице 
советского народа они имеют 
надежного партнера в том, что 
касается мира, сотрудничества 
и общего прогресса.

Благодарю вас. (Аплодисмен
ты).

Затем М. С. Горбачев отве
тил на вопросы ’ журналистов.

Вопрос: В Вашей книге «Пе
рестройка», в Ваших речах Вы 
говорите о процессе демократи
зации в Советском Союзе. Сей
час, когда Вы посмотрели, по 
крайней мере чуть-чуть, на аме
риканскую концепцию демокра
тии, хотел бы спросить: чему 
Вы научились, что Вы узнали, 
какие различия Вы заметили 
между американским представ
лением о демократии и Вашим 
представлением о демократиза
ции?

Ответ: Я почувствовал, что
есть необходимость и у вас, и 
у нас более внимательно разо
браться, на каких ценностях за
мешено американское общест
во и на каких — наше общество.

Эта проблема была предметом 
серьезйого диалога и обсужде
ния и с Президентом наедине, 
и в широком кругу, в том чис
ле на встрече с  руководством 
конгресса. И мы договорились: 
давайте эти вопросы — о демо
кратии, о правах человека, все, 
что относится к гуманитарной 
сфере — из плоскости политиче
ских спекуляций переводить в 
плоскость реального изучения и 
ознакомления с ценностями, ко
торые сформировал американ
ский народ, идя по пути своего 
выбора, и чего достиг совет
ский народ, сделав свой выбор 
в 1917 году.

Мы договорились, что надо 
это сделать на уровне Верхов
ного Совета и конгресса США, 
организовав коллоквиумы, семи
нары, встречи, обстоятельные 
разговоры, оценки. Мы готовы 
представить и охарактеризовать 
свою ситуацию и высказать 
наш взгляд на то. как мы по
нимаем ситуацию в Америке. 
То же с^мое американская сто
рона должна сказать солидно, 
основательно то, что ойа счита
ет нужным. То есть заняться 
серьезно этим делом. Считаю,

что мы обнаружим, что это бу
дет сделано с пользой.

Вопрос: Господин Генеральный 
секретарь, одним из наиболее 
ненормальных условий в отно
шениях между СССР и США яв
ляется объем торговли. Можете 
ли Вы сказать: в ходе встречи 
имелась ли у Вас возможность 
обсудить этот вопрос с Прези
дентом Рейганом или с другими 
руководителями? Каковы Ваши 
мысли о потенциале экономиче
ского сотрудничества между 
США и СССР?

Ответ: Очень интересный, ка
сающийся большой темы воп
рос. Думаю, если мы серьезно 
сделали выбор в пользу измене
ния наших отношений к лучше
му, то мы не можем допустить 
ослабления динамики ни на од
ном направлении. До сих пор 
практически мало было сделано 
для расширения экономического 
сотрудничества и торговли.

Нельзя надеяться, что можно 
успешно вести политический 
диалог без того, чтобы перест
раивать экономические связи, 
экономические отношения. У ме
ня были разговоры в течение 
трех дней и с  Президентом, и с 
руководством конгресса— пос-
•едний внес в это свой «уни
кальный вклад» (смех), приняв 
столько поправок, что теперь 
нужен огромный бульдозер, 
чтобы разгрести это все. Я про
сил их обдумать эту ситуацию. 
Сегодня был большой разговор 
с бизнесменами, с крупными 
представителями делового мира 
Америки. Можно сказать, что 
есть понимание необходимости 
изменения в этой важной сфере 
к лучшему. В итоговом докумен
те есть на этот счет запись. Она 
направлена на то, чтобы стиму
лировать развитие торговли, 
экономических связей, реализа
цию крупных проектов, в том 
числе создание совместных 
предприятий. Думаю, что эта 
политическая констатация дает 
возможность американскому 
бизнесу и деловым кругам Со
ветского Союза набрать боль
шую динамику. А возможности, 
как оценивают те, кто знает 
Советский Союз, огромны.

Сегодня один американский 
представитель сказал, что в 
отличие от связей с Китаем, он 
обнаружил, что в Советском Со
юзе огромные покупательские 
способности и поэтому сущест
вует огромный стимул к созда
нию самостоятельных предприя
тий. Но это не конкуренция. С 
Китаем и у нас отношения и у 
вас, и мы будем приветство
вать, если у вас они будут раз
виваться дальше. Думаю, наши 
отношения с КНР, с нашим со
седом, с нашими друзьями бу
дут развиваться.

Вопрос: На протяжении пр- 
следней недели несколько раз, 
в частности во время демонст
рации перед советским Мини
стерством иностранных дел, ва
ши власти разгоняли ненасиль
ственные, мирные демонстра
ции. Это что — перестройка, 
это гласность?

Ответ: Там, где нарушаются 
законы, вступают в силу те, 
кто обязан подтверждать, что 
государство существует, законы 
существуют. Иногда возникают 
инциденты, но в том случае, 
когда нарушен закон. Тем не 
менее все обошлось в этом слу
чае нормально, как и положено 
по закону, и инцидент был ис
черпан.

Вопрос: Были некоторые на
меки со стороны некоторых Ва
ших коллег, до Вашего приез
да, что возможен определенный 
прогресс по наступательным во
оружениям без обязательного 
настаивания на соглашении по 
ПРО, что может быть какой-то 
компромисс по стратегической 
обороне. Однако сейчас такое 
впечатление, что Вы эту связь 
по-прежнему проводите. Адми
нистрация указала, что Вы на
стаивали на этой увязке в ходе 
переговоров. Видите ли Вы ка
кую-то возможность до визита 
Президента договориться, за
ключить договор по СНВ без 
заключения сначала Договора 
по ПРО, или это постоянная 
связь?

Ответ: Наша позиция изложе
на в моем вступительном сло
ве. Мы основательно будем ра
ботать над тем, чтобы визит 
Президента в Советский Союз 
завершился подписанием до
говора. Мы будем действовать 
конструктивно, на тех принци
пах, которые согласованы и об
народованы в итоговом доку
менте.

Вопрос: Недавно Вы внесли
предложение относительно сок
ращения вооруженных сил, в 
частности военно-морских сил в 
северных районах. Однако по
том это предложение как-то не 
очень упоминалось, хотя это 
часть взаимоотношений НАТО и 
Варшавского Договора. Это 
предложение по-прежнему в си
ле, какова его судьба, будет ли 
оно включено в дальнейшие пе
реговоры между Востоком и 
Западом?

Ответ: В условиях, когда мы 
вступили на путь ядерного ра
зоружения и собираемся занять
ся обычными вооружениями, 
важно, чтобы не получилось 
так: решая одни вопросы, на
громождали все больше проблем 
в других сферах. Убирая ядер- 
ное оружие из Европы, из Азии, 
на глобальной основе —  я имею 
в виду класс ракет средней и 
меньшей дальности — начались 
бы вдруг «компенсации» с 
целью усиливать вооруженное 
противостояние в других регио
нах.

Думаю, что это не правомер
но, и поэтому наше предложе
ние о сокращении военной дея
тельности в северных районах 
конструктивно, исходит, из об
щей идеи уменьшения военного 
противостояния. Оно сохраняет 
силу.

Вопрос: Диего Кордовес, ко
торого Вы упомянули, посредник 
ООН по Афганистану, предложил 
начать новый раунд переговоров 
в январе или феврале с  тем, 
чтобы содействовать политиче
скому урегулированию и созда
нию временного правительства в 
Афганистане, которое включало 
бы НДПА, а также семь групп 
муджахедов, или, как вы гово
рите, душманов, а также группу 
афганских старейшин, может 
быть, во главе с  бывшим коро
лем. Вы поддерживаете эти уси
лия по созданию временного 
правительства в Афганистане? 
Если такие усилия увенчаются 
успехом до лета будущего года 
и Соединенные Штаты будут го
товы сократить поставку ору
жия группам муджахедов, гото
вы ли вы в это время начать 
вывод войск из Афганистана, в 
частности будущим летом?

Ответ: Мне кажется, я деталь
но изложил наш подход. Но, 
коль возникает вопрос, скажу: 
мы приветствуем, если в янва
ре-феврале состоится новая 
встреча, и мы, со своей сторо
ны, готовы содействовать этому. 
Думаю, если будут увязаны два 
вопроса — остальные уже увяза
ны— вопрос вывода войск и 
прекращения помощи оружием и 
финансированием, то мы можем 
выйти на позитивный итог уже 
в ближайший месяц. Мы догово
рились с Президентом продол
жить консультации и более де
тальное изучение позиций сторон 
на этот счет.

Вопрос: Хочу Вас спросить, в 
какой области продуктивный 
диалог между Советским Союзом 
и Соединенными Штатами кажет
ся Вам самым обещающим в 
ближайшее время?

Ответ: Давайте не будем га
дать. И все же думаю, что заде
лы, созданные во время визита, 
если мы будем последовательны 
в своих действиях и будем про
являть сдержанность, могут при
вести к серьезным переменам на 
многих направлениях, и прежде 
всего разоружения.

Вопрос: В какой мере у вас и 
у американцев есть согласие или 
разногласия по положению в 
Персидском заливе? Вас ведь об
виняют в том, что вы пытаетесь 
обеспечить себе возможно луч
шую позицию, выгораживаете 
Иран? И еще вопрос о ближне
восточной конференции. Судя по 
всему, это не такой уж приори
тет для вас?

Ответ: Начну со второго во
проса. Я попросил Президента 
еще раз обдумать отношение 
администрации США к подготов
ке и проведению международ
ной конференции по Ближнему 
Востоку, поскольку есть, как 
мне кажется, широкое согласие 
в мире о целесообразности и 
возможности ее проведения.

Мне показалось, что разговор 
на эту тему будет продолжен, 
т. к. подготовка к конференции 
не должна вызывать озабочен
ности у администрации США. В 
рамках этого процесса могут 
быть и двусторонние, и трех
сторонние, и региональные 
встречи. Так что такой формат

конференции, мне кажется, по
зволяет учесть разнообразие 
мнений, которые высказаны на 
этот счет многими правитель
ствами. Думаю, что здесь воз
можен прогресс.

Что касается первого вопро
са. Да, нас обвиняют, что мы 
хотим выглядеть хорошо и вро
де бы мы. действуем так, чтобы 
американцы выглядели плохо.
Я бы не согласился с такой по
становкой. Та или иная сторона 
выглядит так или иначе в зави
симости от того, ка« она сама 
действует, а не от того, как 
кто-то характеризует ее дейст
вия. У вас есть возможность 
наблюдать, как мы действуем^ 
как действуют американцы и 
другие, и иметь свое мнение на 
этот счет.

Мы считаем, что на великих 
державах, на постоянных членах 
Совета Безопасности лежит 
большая ответственность за то, 
чтобы в этом регионе не возник
ла ситуация, которая бы приве 
ла к большому пожару. И мы все 
время, на всех этапах, еще до 
принятия резолюции 598 и сей
час говорим: надо действовать 
так, чтобы участники конфликта 
почувствовали, что от них хо
тят, и дать им возможность осо
знать недопустимость обостре
ния ситуации. И, как нам кажет
ся, мы еще не исчерпали эту ре
золюцию, ее возможности.

Ограничусь этим замечанием, 
поскольку у нас был более кон 
кретный разговор, но он не за
вершился, и мы оешили его про
должить, чтобы выполнить от
ветственную роль двух стран на 
этом очень сложном этапе раз
вития обстановки в Персидском 
заливе и в ирано-иракском кон
фликте.

Вопрос: Если бы два-три го
да назад кто-то попытался про
гнозировать то, что произошло 
сейчас, это отнесли бы, навер
ное, к политическим фантазиям. 
Сегодня это становится реаль
ностью. Хочу спросить Вас, ка
кой объективной основой это 
объясняется? Какая объективная 
основа лежит под происходящим 
процессом, под происходящим 
поворотом? И почему этот по
ворот происходит именно сей
час?

Ответ: Когда мы выступили с 
заявлением от 15 января и пред
ставили свой . план поэтапной 
ликвидации ядерного оружия и 
снижения военного противосто-( 
яния во всех сферах, многие го
ворили — иллюзия. Теперь жизнь 
посрамила этих прогнозистов.

Когда мы приехали в Рейкья
вик, где произошла драматиче
ская встреча...—  а интересно, 
кто был из присутствующих 
там. (Поднимаетсялес рук). Хо
рошо...

Помните атмосферу, в какой 
началась тогда пресс-конферен* 
ция. Ожидания не оправдались, 
и все так драматически оборва
лось. В зале я увидел журнали
стов, и их настроение переда
лось и мне. Я увидел, что пере
до мной не просто профессио
налы-журналисты, представите
ли средств массовой информа
ции, бойкие на язык, а люди, 
обеспокоенные тем, что проис
ходит. И это мне передалось.

Мне запомнилась эта пресс 
конференция. Могу подтвердить 
и сегодня, на все 100 процен
тов, что сказал там: Рейкья
вик —  драматически событие, 
но это и огромный прорыв в осо
знании того, что в конце концов 
есть решающее, определяющее 
действия и поведение политиков.
В мире в последние годы, в ши 
роких кругах мировой общест
венности произошел крутой пе
релом в настроениях, произошло 
осознание неотвратимости мно
гих бед общечеловеческого мае 
штаба.

Это произошло благодаря гея- 
тельности интеллигенции всех 
стран. Она сама осознала проис
ходящее —  ученые: и физики, и 
математики, и медики, и худо
жественная интеллигенция. По
том ее обеспокоенность и тре
вога передались всем слоям на
селения. Без крутых сдвигов в 
сознании людей во всех странах 
вряд ли бы произошли такие пе
ремены, которые позволили вый 
ти на первый крупный шаг ре
ального разоружения, каким ста
ло подписание крупного истори
ческого документа.

Вопрос: Нам известно, что в 
скором времени Вы планируете 
поездку и в Латинскую Америку. 
Какова цель Вашей поездки, ка
кие политические инициативы 
может ожидать Латинская Аме
рика от Советского Союза в 
ближайшем будущем?

Ответ: А вам уже известно, 
что я в) ближайшее время туда 
поеду? (Оживление в зале). У 
меня есть желание осуществить 
поездку в страны этого конти
нента, где происходят очень 
серьезные, глубокие перемены 
исторического масштаба. Мне 
представляется, что от того, 
как будет идти развитие на этом 
континенте, а если к этому еще 
добавить Азию, во многом будет 
зависеть и ход мировой полити
ки. Поэтому динамичные и 
острые изменения в латиноаме
риканских странах побуждают, 
по-моему, любого политика, ко
торый хочет знать реальность, 
поехать туда, чтобы иметь свои 
наблюдения, свой анализ, кото
рые можно было бы использо
вать в политической деятельнос
ти. Вот это самая главная побу
дительная причина. Мне кажет
ся, у Латинской Америки боль
шие перспективы выхода на ши
рокий путь развития. Но трудно
сти у нее тоже большие:

Вопрос: Считаете ли Вы, что 
смогли переубедить Президента 
Рейгана в его представлениях о 
Советском Союзе? 6— 7 лет 
назад он говорил, что Советский 
Союз — это «империя зла».

и* 3-й стр.).
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М. С. Горбачева
О К О Н Ч А Н И Е .

И второе. А Ваши представле
ния о США в какой-то мере из
менились в результате трех 
дней, проведенных в Вашингто
не?

Ответ: Я думаю, что измени
лось и мнение господина Рейга
на, и у меня оно изменилось в 
лучшую сторону.

Вопрос: Приятно слышать, что 
Вы сегодня вечером полетите 
в Берлин. Как Вы расцениваете 
вклад союзников Варшавского 
Договора, вклад ГДР в создание 
Договора, который Вы подпи
сали?

Ответ: Ничто из того, что бы
ло внесено за эти годы конст
руктивного, не было сделано 
без участия союзников. Все 
вместе продумывалось, вместе 
обсуждалось, во всем мы дей
ствовали очень согласованно, на 
постоянной основе, и поэтому 
еще раз хочу сказать: мы бла
годарны и признательны своим 
союзникам за то, что они внес
ли большой вклад в подготовку 
этой встречи, в достижение До
говора по ракетам - средней и 
меньшей дальности. Ну, а 
остальное я скажу в Бевлине.

Вопрос: Вы и Президент Рей
ган1, видимо, оба считаете, что 
за эти три дня смогли значи
тельно изменить ход развития 
отношений между СССР и США. 
Представляется также, что за 
эти три дня бесед на высшем 
уровне отношения между вами 
в личном плане тоже измени
лись. Что конкретно измени
лось?

Ответ: Думаю, что договорен
ности, на которые мы вышли за 
три дня, будут иметь важное 
значение для развития отноше
ний между нашими странами.’ 
При одном условии: если мы 
останемся *верны своим обяза- 
тедыствам. Хочу заверить аме
риканский народ й администра
цию, что мы будем действовать 
ответственно, исходя из наших 
договоренностей. Мне кажется, 
у нас больше стало взаимопони
мания с Президентом. Больше 
стало в нашем диалоге делови
тости, конструктивных подхо
дов, и я даже рискну сказать, 
— что мы стали больше дове
рять друг другу.

Вопрос: В сегодняшних высту
плениях на церемонии при про
водах в Бёком доме ни Вы, ни 
Президент не упомянули о пред
стоящей поездке в Советский 
Союз Президента США. Состоит
ся ли этот визит или он зависит 
от дальнейшего прогресса в ва
ших отношениях?

Ответ: Это определенно, и в 
совместном заявлении об этом 
сказано.

Вопрос: Скажите, пожалуйста, 
в какой мере успех перестройки 
может зависеть от того, удастся 
ли фстичь договоренностей в 
области разоружения.

Ответ: Представление о связи 
разоружения и развития в дан
ном случае применимо и по от
ношению к перестройке.

Вопрос: Как Вы видите сейчас, 
после Договора по РСД, значе
ние свободного от ядерного ору
жия коридора в Центральной Ев
ропе?

Ответ: Данная тема приобре
тает сейчас большую актуаль
ность. Я бы сказал так: это
ценная инициатива.

Вопрос: Обсуждались ли во 
время переговоров в Вашингто
не конкретные сроки невыхода 
из Договора по ПРО и .так на
зываемого толкования Договора 
по ПРО? И говорилось ли или с 
советской, или с американской 
стороны о программе СОИ?

Ответ: Можно ответить так:
все обсуждалось.

Вощюс: Вы сказали, что Со
ветский Союз тоже работает в 
области стратегической оборо
ны...

М. С. Горбачев: Я этого не 
говорил.

.Продолжение вопроса: После 
Ваших встреч с  Р. Рейганом, 
что Вы поручите своим» специа
листам в этой области? Будут 
они ускорять работу или замед
лять?

Ответ: Я сказал, что мы ве
дем фундаментальные исследо
вания, которые на своих отдель
ных направлениях охватывают и 
проблемы, которые в Америке 
входят, в характеристику обо
ронной инициативы. Это я гово
рил. Но я сказал также, что мы 
—решительные противники СОИ. 
Мы не будем создавать ее у 
себя. Мы призываем админист
рацию США сделать то же са

мое. Но если администрация 
США не прислушается к наше
му мнению, если она пойдет на 
создание СОИ, она берет на 
себя всю ответственность. Тог
да нарушится стратегическая 
стабильность, откроются новые 
сферы гонки вооружений с' не
предсказуемыми последствиями. 
Если у американцев много де
нег — пусть тратят на СОИ. Мы 
будем ответ искать на других, 
асимметричных направлениях, 
которые в сто, а может быть, 
и больше раз будут дешевле. 
Вот Цто я говорил.

Вопрос: В своем недавнем
выступлении в Москве Вы ска
зали, что мир и Вы не согласи
тесь с  проведением встречи в 
верхах, где единственным ре
зультатом будет только подпи
сание уже достигнутых согла
шений. Судя по тому, что Вы 
сказали, произошло только это 
— был подписан Договор по РСД. 
Вам дали отрицательный ответ 
по коридору, Вы не смогли до
говориться о запрещении испы
таний. Возникает вопрос — Вы
разочарованы? Может быть, и 

быть
ными.
нам надо разочарован-

Ответ: Я не хочу повторять 
свое вступительное слово, где 
дал развернутую оценку итогов 
визита. И мне нечего добавить.

Вопрос: Сблизились ли сторо
ны по вопросу о том, каким бу- 

‘ дет согласованный срок соблю
дения Договора по ПРО? Пра
вильно ли я понимаю Вас, что 
без такой договоренности Со
ветский Союз не будет осуще
ствлять какую-либо договорен
ность по стратегическим раке
там?

Ответ: Мы дали поручение на
шим делегациям, и оии будут 
продолжать переговоры в Же
неве. Сейчас не хочу излагать 
всю конкретику этой проблемы.

ВопрдЬ Вы всегда говорили, 
что самое главное — это пред
отвратить распространение гон
ки вооружений на космос. Ваша 
встреча сегодня, на этой неде
ле, сделала это менее вероят-
НЫМ?

Ответ: Не думаю. И сейчас 
подтверждаю, что целью нашей 
политики остается недопущение 
переноса гонки вооружений в 
космос.

пилье
Е Н Т

планет ы
В Н И М А Н И Я

ф ВАШИНГТОН. Президент 
СШ А Рональд Рейган Провел 
встречу с редакторами регио
нальных телестанций и газет 
СШ А, в ходе которой он вы
соко оценил итоги советско- 
американской встречи на выс
шем уровне, переговоры с Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС Михаилом Горбачевым. 
«Соглашение, подписанное на 
встрече в верхах, —  сказал 
Президент, —  принесет пер
вое в истории взаимное сокра
щение советских и американ
ских ядерных арсеналов. На 
ней был согласован первый 
шаг в направлении более бе
зопасного мира». Он назвал 
заключение Договора «самой 
важной акцией со времен вто
рой мировой войны в обла
сти сокращения вооружений». 
Рейган сообщил, что он раз
говаривал по телефону с канц
лером ФРГ Колем и проин
формировал его об итогах пе
реговоров.

ф НЬЮ-ЙОРК. «Теперь мы 
должны без промедления ра
тифицировать этот Договор»,— 
заявил вице-президент СШ А 
Дж. Буш, касаясь итогов за
вершившейся в Вашингтоне 
советско-американской встре
чи на высшем уровне. В ин
тервью американской теле

компании Эй-би-си он под
черкнул, что встречу Михаила 
Горбачева и Рональда Рейга
на «можно было считать ус
пешной уже в тот момент, 
когда был подписан Договор о 
ликвидации ядерных ракет 
средней и меньшей дально
сти».

По словам вице-президента, 
в ходе переговоров на высшем 
уровне «произошло некоторое 
сближение позиций а области 
стратегических вооружений». 
«Я не хочу сказать, что через 
несколько дней мы согласуем 
все вопросы, относящиеся к 
межконтинентальным баллисти
ческим ракетам, но дела про
двинулись, разногласия умень
шены, — сказал Буш. —  Безо 
всякого сомнения, Горбачев и 
Рейган правы, когда они го
ворят, что эта встреча в вер
хах, по их мнению, была ус
пешной. Я думаю, что когда 
Президент отправится в Мо
скву, там будут подписаны со
глашения, в том числе в об
ласти стратегических вооруже
ний», сказал Буш.

АНГЛИЯ
ф ЛОНДОН. Премьер-Ми

нистр Великобритании Марга
рет Тэтчер имела телефонную 
беседу с Президентом СШ А 
Рональдом Рейганом, в ходе

которой она расценила завер
шившуюся а Вашингтоне со
ветско-американскую встречу 
на высшем уровне как «весь
ма успешную». Об этом сооб
щил здесь представитель кан
целярии главы британского 
правительства. По мнению 
Тэтчер, процесс достижения 
последующих договоренностей 
по стратегическим ядерным 
вооружениям будет трудным, 
однако переговоры в Вашинг
тоне обеспечили «хороший 
прогресс» в этом направлении 
и дали возможность успешно 
продвигаться вперед на осно
ве Договора о ракетах сред
ней и меньшей дальности, от
метил представитель канцеля
рии Премьер-Министра.

ПОРТУГАЛИЯ
ф ЛИССАБОН. Генеральный 

секретарь Португальской ком
партии Алваро Куньял под
черкнул важное значение со
ветско-американского Догово
ра о ликвидации ракет сред
ней и меньшей дальности. Этот 
исторический документ, под
писанный Михаилом Горбаче
вым и Рональдом Рейганом, 
заявил он на встрече с журна
листами, должен способство
вать разоружению, устране
нию угрозы термоядерной 
войны. Договор направлен на 
создание безъядерного мира

и развитие международного 
сотрудничества. Вместе с тем 
руководитель п о р  тугальских 
коммунистов выразил озабо
ченность в связи с попытками 
наиболее воинствующих кру
гов НАТО продолжить ядер- 
ную гонку, а также приступить 
к наращив а н и ю арсеналов 
обычных вооружений в Запад
ной Европе. Он высказался 
против строительства на порту
гальской территории амери
канской радарной станции сле
жения за искусственными объ
ектами в космосе, а также про
тив возможной переброски из 
Испании 72 американских бое
вых самолетов Р-16.

АФГАНИСТАН
ф КАБУЛ. Подписание со

ветско-американского Догово
ра о  ликвидации ракет сред
ней и меньшей дальности яв
ляется событием историческо
го значения, заявил в телеви
зионном выступлении прези
дент Республики Афганистан 
Наджибулла. Для народов ми
ра, в том -числе и для афган
ского народа, этот Договор 
имеет огромное значение. Его 
подписание свидетельствует о 
том, что даже в условиях на
пряженности можно предпри
нимать практические шаги, свя
занные с вопросами жизни и 
смерти человечества. Вызыва-

2 1: |
ет радость то, подчеркнул 
Наджибулла, что политика ми 
ра, несмотря на трудности 
прокладывает себе путь. Наш 
народ, который на протяж 
нии девяти лет испытывает т 
готы войны, хорошо знает це 
ну мира. Он приветствует лю
бой шаг, который будет спо
собствовать у р е гулированию 
обстановки вокруг Афганиста
на и осуществлению политики 
национального примирения.

ЙЕМЕН
ф АДЕН. Советско-амери

канский Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей 
дальности означает перелом в 
политическом мышлении со
временного мира, заявил ми
нистр иностранных дел Народ
ной Демократической Респуб
лики Йемен Абдель Азиз Ад- 
Дали. Он охарактеризовал этот 
Договор, подписанный Гене
ральным секретарем ЦК КПСС 
Михаилом Горбачевым и Пре
зидентом СШ А Рональдом Рей
ганом, как документ историче
ской важности. Сам факт ва
шингтонской встречи стал пло
дом смелой советской внеш
ней политики, направленной на 
разрешение самых сложных 
узловых проблем современно
го мира, отметил министр.

(ТАСС, 12 декабря).

И Р А Н - И Р А К :  Б О И  П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я РАССТРЕЛЯЛИ ДЕМОНСТРАЦИЮ
БАГДАД, 12 декабря. (ТАСС). 

Главное военное командова
ние Ирака сообщило, что в 
ходе боев в истекшие сутки 
противник понес потери в жи
вой силе и технике. В частно
сти, убиты 13 иранских солдат, 
уничтожены две пехотные по
зиции и взорваны два склада 
боеприпасов.

11 военных катеров против
ника пытались атаковать ирак
скую нефтяную платформу 
«Аль-Амик», но были отогна-^ 
ны огнем ее гарнизона.

Иранская дальнобойная ар
тиллерия подвергла обстрелам

города Басра, Бадра и Хана- 
кин. Среди гражданского на
селения убито два и ранено 
14 человек.

НИКОСИЯ, 12 д е к а б р я .  
(ТАСС). Дальнобойная артил
лерия корпуса «стражей ' ис
ламской революции» вела мас
сированные обстрелы воен
ных и экономических объек
тов Басры, Зубайра, Амары и 
других иракских городов, пе
редает агентство ИРНА. Вдоль 
линии фронта не прекраща
лись артиллерийские дуэли с 
противником. Особой остро
ты они достигли на южном

участке, где было' выведено из 
строя два иракских танка и 
несколько орудий, а их эки
пажи и расчеты уничтожены. 
В ходе перестрелок противник 
понес ощутимые потери, со
общает' ИРНА.

Иракские самолеты нару
шили воздушное пространство 
Ирана в районах Хамадан и 
Исламабаде-Герб, но сильный 
зенитный огонь вынудил их 
отказаться от бомбометания.

В Ормузском проливе ка
терами ВМС Ирана было за
держано и подвергнуто до
смотру пять иностранных су
дов.

КАИР, 12 декабря. (ТАСС). 
Кровавую расправу учинили 
израильские каратели над уча
стниками массовых демонстра
ций в потницу в районе пале
стинского лагеря Блата на За
падном берегу реки Иордан. 
Армейские п о д р азделения, 
брошенные на разгон антииз- 
раильских выступлений, откры
ли «огонь по манифестантам, 
требовавшим положить конец 
оккупации и репрессиям. По 
поступившим сообщениям, уби
ты четыре палестинца, в̂ том 
числе 57-летняя женщина. Сре
ди десятков раненых —  дети 
и старики.

Три араба тяжело ранены в 
лагере палестинских беженцев 
Джабалия в секторе Газа, где 
также четвертый день не пре
кращаются демонстрации про
теста против преступлений из
раильских оккупантов. В ряде 
случаев каратели встречают 
открытое сопротивление араб
ского населения. Палестинцы 
забрасывают их камнями и бу
тылками с зажигательной сме 
сью, строят баррикады.

Практически во всех горо
дах и населенных пунктах За
падного берега Иордана и Га
зы введен комендантский час. 
Повсеместно проводятся обла
вы и аресты.

ХОЗРАСЧЕТ: ОТ УБЫТОЧНОСТИ— К САМ ОФ ИНАНСИРОВАНИЮ

Р А С Ц В Е Ч Е Н Н Ы Й  
КРАСКАМИ 
Б А Л А Н С

СОВМЕСТНЫЙ СМОТР 
«ЗАРИ ВОСТОКА»

И МИНИСТЕРСТВА Ф ИНАНСО В 
ГРУЗИНСКОЙ ССР 

УБЫТОЧНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
(ОБЪЕДИНЕНИЙ) РЕСПУБЛИКИ

ОБЪЕКТ: Мцхетское район
ное агропромышленное объ
единение.

Финансово * экономическое 
состояние: план прибыли в 
1986 году общественные хо
зяйства района выполнили с 
учетом бюджетных надбавок 
не производимую продукцию 
на 19 процентов (план —  2.057 
тысяч рублей, факт —  А02 ты
сячи рублей). Без надбавок 
при плане прибыли в 743 ты
сячи рублей понесен убыток 
в 2.360 тысяч рублей.

По состоянию на 1 октября 
нынешнего года за хозяйст
вами числится задолженность 
банку в размере 14,5 милли
она рублей. Кассовый план 
девяти месяцев районным
агропромышленным объеди
нением недовыполн е н на
1.050 тысяч рублей.

Общественные хоэяйо т в а 
района располагают 24.229
гектарами сельскохоэ я й «4 т- 
венных угодий. Из них: 10.500 
гектаров —  пашня, 3.525 гек
таров — многолетние насаж
дения. В общем объеме па
хотных земель 6.905 гекта
ров —  поливные.

Ф А К Т . И з  в х о д я щ и х  в М ц х е т -  
ское  Р А П О  в о се м н а д ц а ти  х о 
зяй ств  сем ь  за в е р ш и л и  м и н у в 
ш ий го д  с  о со б енно  п ло хи м и  
ф инан совы м и  п о ка эа те  л  в м  и. 
Среди них: Н а т а х т а р с к и й  ово- 
щ еводческа  - м о ло ч ны й  со в х о з— 
зап л а н и р ов а н н ы й  на  у б ы т о к  в 
258 ты сяч  р уб л ей , ф актически  
п о лучи л  его  в р а зм ер е  754 т ы 
сяч  рублей : С а гу р а м е к и й  ово
щ евод ческий  со в х о з  —  за п л а н и 
рованны й  у б ы т о к  —  I I»  ты сяч  
рублей , ф акти ч е ски  понесен 
ный —  273,2 ты ся ч и  рублей ; 
Г л д а и ски й  о во щ евод ческий  сов 
хо з  —  за п л а н и р о в а н н ы й  у б ы 
т о к  —  30,4 ты ся ч и  р у б л е й , ф ак 
ти ч ески  понесенны й  —  85 ты сяч  
р убл ей  и  т .  л

КОММЕНТАРИЯ. Причина -  
невыполнение планов произ
водства и реализации сель*
скохозяйственной продукции, 
и а нынешнем году дает себя 
знать. По оперативным дан
ным, не выполнили планы 
производства: зерна —  Мух» 
ренский и Сагурамекий ово
щеводческие совхозы, Ахал- 
дабский животноводч е> с к о- 
овощевод чески#* и Ничбис- 
ский семеноводческий совхо
зы; плодов —  Натахтарский и 
Сагурамекий овощевод ч е с -  
кие совхозы, Галаванское экс

периментальное хозяйс т в о; 
овощей —  Сагурамекий ово
щеводческий и Ахалдабский 
животноводческо - овощевод
ческий совхозы; винограда — 
Натахтарский и Мухранский 
овощеводческие совхозы; мо
лока —  Сагурамекий овоще
водческий совхоз, говядины— 
Мухранский, Сагур а м  с к и й, 
Глданский и Галавайский сов
хозы.

На финансовом положении 
хозяйств отрицательно ска
зывается и перерасход в се
бестоимости продукции. Так, 
себестоимость центнера ово- 
щей в нынешнем году в На- 
тахтарском овощеводческом 
совхозе возросла по сравне
нию с плановой на 4 рубля 
88 копеек, в Мухранском ово
щеводческом совхозе —  на 
2 рубля 44 копейки» в Сагу- 
рамском овощеаодч е с к о м 
совхозе —- н а  2 рубля, в 
Цилкаиском эксперименталь
ном совхозе —■ 21 рубль 75 
копеек. На 52 рубля 25 копе
ек возросла себестоимость 
центнера говядины в Мухран
ском оврщеводческом совхо
зе, на 667 рублей 72 копей- 

'к и  в Сагурамском. Удоро
жание наблюдается и а про
изводстве ^винины, виногра
да.

ная в 1979— 1986 годах нека
чественная продукция, в част
ности: персиковое пюре, яб
лочное повйдло, томат-пуль
па, томатный сек, лимон
ный сок с сахаром и т. д. 
Все эти нели к в и д ы дав
но потеряли товарный вид. 
Прошел и гарантийный срок 
их хранения. А  это значит, 
что раз выпущенная продук
ция должна быть снова пе
реработана. ,От этого завод 
понесет дополнительный убы
ток ' в  1.034,4 тысячи рублей.

Убыточность предприятия 
во многом обусловлена удо
рожанием себестоимости про
дукции. В Прошлом году, на
пример, ее полная ' ‘величина 
по сравнению с планом ока

залась увеличенной на 137,7 
тысячи рублей, а за девять 
месяцев нынешнего года пе
рерасход в полной себесто
имости товарной продукции 
превысил 244 тысячи рублей. 
В 1986 году фактические за
траты на один рубль товар
ной продукции превыс и л и  
плановые на 0,0234 копейки, 
а в 1984 году — на 0,0854 ко
пейки.

Пофакторный анализ поне
сенного в нынешнем году 
убытка показывает, что он об
радован за счет перегонки в 
спирт ранее выпущенной го
товой продукции —  5.378 ты
сяч рублей, списанием разби
той стеклянной тары — 909 
тысяч рублей и т. д.

На балансе предприятия с 
1982 года в дебиторах чис
лится нерасшифрованная за
долженность в сумме 2.256 
тысяч рублей. Как она обра
зовалась?'На этот счет на 
предприятии нет никакого до
кумента.

И, как ни странно, на таком, 
в общем, ‘ катастрофическом 
фоне руководство предпри
ятия систематически пред
ставляло в вышестоящие ор
ганы приукрашенные, нере
альные балансы, где понесен-1 
ный убыток целиком относит
ся на готовую продукцию, по
луфабрикаты и тару. И все 
сходило с рук...

ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА. 
ЧТО СДЕЛАНО!

Ф А К Т . И з  ч и сл я щ ей ся  за  ор 
ган и зац и я м и  р а й о н а  общ ей  с у м 
м ы  за д о л ж е н н о с ти  б а н к у  о ко 
л о  четверти  —  24,4 п р о цен та  — 
пр и хо д и тся  на  М ц х е г с к и й  кон 
сервны й  эакод . П о  состоянию  
на  I о к тябр я , зд е сь  ч и слится  
свер хн орм а ти в н ы й  о ст а то к  то
вар  не - м а те р и а л ь н ы х  ц енно 
стей  н а  3.525 ты ся ч  р уб л ей , из 
ни х  н еп р окр ед н то в а н н ы х  бан 
ко м  —  на  788,1 ты ся ч и  р ублей . 
З а в о д  и сп ы ты ва е т  недоста ток  
со б ств ен н ы х  о б о р о тн ы х  сред ств  
на  с у м м у  8.882 ты ся ч и  рублей . 
П ри  п л а н ов о м  у б ы т к е  в  328 
ты ся ч  рублей  е го  ф актический  
ур окень  за  а н а л и зи р уе м ы й  пе
риод  составил  9.349 ты сяч  р у б 
лей.

КОММЕНТАРИЯ. Завод ни
разу за последние годы не 
выполнил плана поставок. За 
нарушение договорных обя
зательств 1986 года и девяти 
месяцев нынешнего потре
бителям ему предъявлены 
штрафные санкции: за недо
поставку — на 1.200 ты с я ч 
рублей, за поставку некаче
ственной продукции —  на 110 
тысяч рублей.

За заводом числится в ог
ромных размерах выпущеи-

С целью улучшения финансового состояния и 
перестройки работы объединения в соответствии 
с требованием полного хозяйственного расчета и 
самофинансирования редакция газеты «Заря Во
стока» и Министерство финансов Грузинской 
ССР считают необходимым:

у

—  разработать и  последовательно осущ ествлять на 
практике конкретные мероприятия по снижению себесто
имости всех видов производимой продукции;

—  широко внедрять внутрихозяйственный хозрасчет 
и коллективный, в том  числе и семейный, подряд, и осо
бенно его новую прогрессивную форму —  арендный под
ряд;

—  первостепенное внимание уделять массовому рас
пространению интенсивных технологий в производстве 
сельскохозяйственных культур;

—  детально изучить и проанализировать числящуюся 
дебиторскую  задолженность и сверхнормативные остатки 
товарно-материальных .ценностей;

—  навести порядок-в  организации первичного учета, 
не допускать фактов его фальсификации.

Обращают внимание руководства Мцхетского 
РАЛО на необходимость:

резкого улучш ения качества производимой продук
ции;

цмметров, исходя из имею
щейся мощности, вполне ре
альный.

г г Однак^ ввиду того, что не 
29 августе под заголовком протяжении ряда лет по м о 

тивам строительства нового 
завода хромовых кож в Шу-

«Нужен коммерческий под 
ход» «Зеря Востока» помести
ла первый материал совмест- лавери не обращалось виима- 
ного с Министерством финан- нив на содержание основных 
сов Грузинской ССР смотра, средств объединения, в на- 
проведенного на Тбилисском стоящее время его инженер- 
кожевенном производствен- нов обеспечение (особенно 
ном объединении Министер- теплоснабжение) находится я 
стяа легкой промышленно- иеудовлепворкгеп ь н о м  со- 
етц республики. Какие после стоянии. Поатому для яыпол- 
этого приняты меры! Об этом нения плановых заданий ру-
читателям «Зари Востока» 
рассказывает заместитель ми
нистра легкой промышленно
сти Грузинской ССР Саурмаг 
Турманидзе.

—  Причины тяжелого фи-

ководству объединеннв необ
ходимо продолжить начатые 
работь^ по ликвидации «уз
ких мест».

За минувшие месяцы вос
полнены оборотные средства

нансового положения Тбил- банковским кредитом на 670 
кожобъединения а материале тысяч рублей. При плане при
смотра определены правиль
но, и меры, предложе и н ы е  
для выправления пол о ж  е- 
ния, —  существенны. Выступ
ление газеты стало предме
том специального изучения 
Министерством легкой про
мышленности республики на 
месте. Результаты его рас
смотрены на заседании кол-

« Т к о Г ,,? :: т Рк.д .л .* » “ м^  « я »  —'  "  ж е  о с т а т н н  Г О Т О В О Й  п р о д у к ц и и

были в ].437 тысяч рублей 
фактическая ее величина со
ставила 877 тысяч рублей, в 
тоц  числе на 220 тысяч р уб 
лей восстановлен убыток Шу- 
лаверского кожсырьееого за
вода, который не был преду
смотрен в первоначальном 
плане прибыли объединения.

За сентябрь-ноябрь теку-

ры по улучшению хозяйствен 
но - финансовой деятельно
сти объединения.

Коллективное письмо рабо
чих зольного цеха головного 
предпр>фр-ия Тбилкожобъеди- 
нения о  невыплате вознаграж
дения по итогам работы за 
1986 год Минлегпром также 
изучил на месте и разъяснил, 
что в связи с невыполнением 
объединением основных тех
нике - экономических, фон
дообразующих показателей и 
отсутствием фонда матери
ального поощрения выплата 
вознаграждения по итогам

эдёсь сократились на 160 ты
сяч рублей.

В третьем квартале была 
достигнута экономия коже
венного сырья: на головном 
предприятии —  шесть тонн, а 
на хромовом производстве—  
1,8 тонны.
. За последние четыре меся
ца значительно сократилось 
число рекламаций от обув
ных предприятий.

Для улучшения финансово
го состояния и перестройки 
работы в соответствии с тре
бованием самоокупаемости иж  ь е т ч  м п  г  н в о т  у ь  I  п  г

временно было сообщено, 
что Ммнлегпром не распола
гал средствами

нение принимает меры: по
сокращению сверхнорматив
ных остатков н дебиторских 

централизо- задолженностей; восполнению
ванного фонда материально- оборотных средств и получе-. 
го поощрения и, естественно, 
не мог выделить его Тбилкож- 
объединению для выплаты 
вознаграждения рабочим.

—  ликвидации непроизводительных расходов;
—  укрепления технологической и исполнительской 

дисциплины, повышения ответственности кадров.
Ставят вопрос перед Госагропромом Грузинской С С Р :
—  о продлении на пять— десять лет банковского кре

дита Натахтарскому, Глданскому и Сагурамскому ово
щ еводческим совхозам в связи с создавшимся их тяже
лы м  финансовым положением;

—  об изыскании источников покрытия убытков, по
несенных консервным заводом, и восполнения числящ их
ся  на его балансе нереальных дебиторских задолженно
стей

План выпуска хромовых
кожтоваров на 1987 год уста
новлен я объеме 47,4 милли
она квадратных дециметров. 
Ввиду того, что мощность
хромового производства Тбкл- 
кожобъединения, утвержден
ная Минлегпромом СССР, со
ставляет 46,56 миллиона, бы
ло решено часть плана хро
мового производства в объе-

нию сверхплановой прибыли; 
обеспечению улучшения ка
чества н расширению ассор
тимента выпускаемой продук
ции; экономному использова
нию кожевенного сырья; со
вершенствованию дого в е р 
ной работы, системы плани
рования м анализа выполне
ния плбна поставок; матери
ально - техническому обеспе
чению и др.

В настоящее время совмест
но с РК профсоюза рабочих 
текстильной и легкой промыш
ленности завершается раэра

ме 5 миллионов квадратных ботка мероприятий по улуч
шению условий труда рабо
чих кожевенных лредприетнйдециметров передать голов

ному предприятию объеди
нения, где имеются свобод
ные мощности из-за отсутст
вие спроса на его основную 
продукцию — жесткие кож-

рас публики.
Все это, наряду с выпоя 

наймем мероприятий пред
ложенных газетой «Зеря Во 
стока» и Минфином Грузин-

товары. Таким образом, план ской ССР, мы уверены, улуч 
хромового 1 производства —  шит финансово* состояние 
42,4 миллиона квадратных до- Тбил кожобъединения.

РЕСУРСАМ  —  СТРОГИЙ СЧЕТ

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА ПЕРЕРАСХОД?..

Колонна нз десятка грузовмков смогла бы обогнуть по 
экватору земной шар с помощью горючего, перерасходо
ванного только я Ю го-Осетинском автотранспортном произ
водственном объединении. За эту бесхозяйственность орга
низация была наказана — ее расчетный счет «облегчился» 
на сто тысяч рублей.

Комплексная проверка, про
веденная Госнефтеинспекцией 
Госкомнефтепрод у к т а Гру- 
змнекой ССР, выявила и дру
гие факты нерачительного 
отношения иных хозяйствен
ников к горюче-смазочным 
материалам. Так, Потийское 
автотранспортное производ
ственное объединение допу
стило перерасход 91 * тонны 
бензина А-76 и 68 тонн диз
топлива. Госнефтеинспекция 
оштрафовала его на 44,8 ты
сячи рублей. Хашурская' пти
цефабрика Госагропрома рес
публики использовала не по 
назначению 79 тонн дизтоп
лива. ,Ей за это также бь(ли 
предъявлены немалые штраф
ные санкции —  8,2 тысячи. 
Ахалцихское АТПО Минавто- 
транспорта республики ис- 
яользовало на посторонние 
нужды 62 тонны бензина АИ- 
93. Сумма его штрафа соста
вила 48,4 тысячи рублей.

—  Безответствен н о с т ь — 
иначе не назовешь подобную 
деятельность иных хозяйствен
ных руководителей, —  гово
рит начальник Госнефтеин- 
спекции Марлен Татенашви- 
лм.— Не что горючее было ис
трачено? Никто не может этого

сказать. Можно только пред
полагать. Хотя бы по тому, 
что ни на одном из проверен
ных нами предприятий не бы
ло должного учета ни нефте
продуктов, им пройденных 
машинами километров. Боль
шинство автомобилей эксплу
атировалось с неисправными 
и неопломбированными спи
дометрами. К тому же мно
гие из них не по назначению 
использовали топливо. В ре
зультате израсходовано 396,8 
тонны бензина и 4.888,6 тон
ны дизельного топлива, а об
щая сумма штрафов состави
ла 256 тысяч рублей.

Думаю, не имеет смысла 
говорить о переходе на са
мофинансирование этих пред
приятий, по крайней мере в 
ближайшее время. А  винова
ты в расточительстве не толь
ко их руководители, но и кон
тролирующие их вышестоя
щие организации.

Когда же будет наведен 
порядок в экономном исполь
зовании горючего? На этот 
вопрос должны дать ответ 
руководи т е л и всех мини
стерств и ведомств республи
ки.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОТ БЛАГОДАРНЫХ 
П О Т О М К О В

В Батуми в торжественной обстановке открыт памятник 
великому грузинскому писателю и общественному деятелю 
Илье Чаячаеадзе.

Этого события ждали не 
только батумцы, но и много
численные гости, собравшиеся 
я сквере у здания Государст
венного театра имени И. Чав- 
чавадзе. Здесь состоялся ми
тинг. Вступительным словом 
его открыл кандидвт в члены 
бюро ЦК КП Грузии, первый 
секретарь Аджарского обко
ме партии Г. X. Эмиридзе.

Наступает торжественная ми
нута. Красную ленту перереза
ет секретарь ЦК КП Грузии 
Г. Н. Енукидэе. К подножию 
памятнике плавно спадает бе
лое покрывало, и взору от
крывается величественный об
раз Ильи —  духовного пасты
ря народа, воплощенный в 
бронзу.

Блестящие творения и тита
ническая деятельность класси 
кв грузинской литературы, гу
манисте и вождя национально- 
освободительного движения 
второй половины XIX веке 
вдохновили авторов памятни
ке — лауреата Государствен

мой премии СССР  и премии 
имени Ш. Руставели, народногс 
художнике Грузии, скульпто 
ра Элгуджу . Амашукели и ла
уреата Государственной пре 
мим СССР архитектора, про 
фессора Вахтанга Давитвя.

—  Этот монумент —  дан) 
безграничной любви и почмта 
имя великого Ильи, —  гово 
рит скульптор. —  Не яэьп 
пластики перенесены симво 
лике и аллегория. Блвгодар 
мые потомки венчают поэта 
утомленного думами о родина 
венцом славы. Бронзовея ж« 
арке —  нераэделимость его 
матерью - родиной Грузией 
с будущими поколениями.

Для Ильи родима была сая 
та, и дерзать для нее был- 
большой честью. Поэтому о 
имел полное прево сказать 
«Повсюду и всегда я, Грузи» 
с тобой». Именно эти слое 
начертаны на памятнике вели
кому сыну своей земли.

(ГР У З И Н Ф О Р М ).
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—  так называется боль* лимаотся выступление конно- 
шая разнообразная прог- го ансамбля «Молодая Тур*- 
рамма, с которой а зтн мвния», которым руководит 
дн» в Тбилиси выступают Батыр Аннаев. Восемь моло- 
артисты М осковского го- дых джигитов на белых, св- 
сударстаениого цирка. рых и черных горячих ска

кунах совершают чудеса лов- 
...Сосредоточенный взгляд, кости и смелости, 

четкие движения, красивые 3вдорно и «есело, сопро- 
комбинации в стремитель- аождая . ыступл.н и е  танца- 
ном темпе... Воздушные гим- м  двм0НСтрирувт свое ма- 
насты под руководством А р - стврстао эквил и б р и с т к а 
нольда Зинковского, откры- Светлана Гололобова. Она 
веющие аттракцион, работа- . ыполня, т сложные пиру
ют без страховки под купо- ЭТЫ( ЖОнгл и р у я при этом 
лом цирка. Каждый трюк плвстиковыми кирпичами, ша- 
этого номера чрезвычайно рвми и кольцвмИ. 
сложен.

,  ...Медведи —  хищные и
Темпераментное выступ- сильныв животные. Но лауре- 

ление гимнастов сменяет ли- аты всесоюзного конкурса 
рическии номер с дрвссиро- циркового искусства Ольга и 
ванными голубями лауреата Юлана Тин ли ШОСПИтать 
Всесоюзного конкурса цир- их ПОслушными «артиста- 
кового искусства Тамары МИж> и  .  ЭТОм мОЖНО уба. 
Такушевич.- Десятки парна- диться, посмотрев номер 
тых исполнителен кружат над «Дрессированные медведи», 
манежем, повинуясь каждо- гд# чвтвврка «косолапых» 
м у  движению и слову дрес- лоако катаатся на Самока- 
сировщицы. тах и велосипедах, вызывая

И «новь на арене— акроба- восторг детворы, 
тика. Прыгуны с шестами и Вас|> л на маиажа ост. 
на ходулях под руководст- ,  „
аом Николая Жулеяа игра- Р°У*ныи и неутомимый кло- 
ючи делают сложные постро- унский дуэт —■ отец и сын 
ения. В этот хорошо иэвест- Геннадий и Николай Ракити- 
ный старый номер артисты 
вносят свои оригинальные 
дополнения, которые не ос
тавляют без внимания зри- ского госцирка 
тели. •

воскресная 
панорама

Н О В О С Т И С О Б Ы Т И Я  *

В соцветии красного, жел
того и голубого лучей про
жекторов в номере «Плас
тический этюд» демонстри
рует свое искусство, удиви
тельную гибкость и грациоз- Зинковекне; дрессированные

Гастроли труппы Москов- 
продлятся 

до середины января.

Георгий АВАЛИАНИ.

ф  Н а  с н и м к а х :  высту
пают воздушные гимнасты

ностъ Любовь Сметанина. 
Оригинальность и неутоми
мый поиск нового лежат в 
основе этого номера, вызы
вающего теплую зритель
скую оценку.

Зажигательным темпом от-

голуби под управлением Та
мары Такушевич; клоунский 
дуэт отец и сын Ракитины; 
дрессирова и н ы е  медведи 
под руководством Тин.

Фото Рубена Рухкяна.

‘Ф АКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Р а з в и в а т ь  
массовый туризм
В зале заседаний Гру

зинского р  е с п убликан- 
ского совета по туризму 
и экскурсиям состоялось 
организационное отчет
но-выборное заседание.

В  нем принимали уча
стие члены  совета респуб
ликанской федерации ту
ризма. активисты  и вете
раны , спортсмены-разряд
ники, работники городских 
и районных туристских 
клубов, областных федера
ций туризма, представите
ли  крупны х коллективов 
ф изкультуры  и туристских 
секций.

С  отчетом о проделан
ной за три года работе вы
ступил  председатель пре
зидиума республиканской 
федерации туризма, дирек
тор И нститута  географии 
им. Вахуш ти  А Н  Грузин 
ской  С С Р  Тамаз Кикнадзе. 
Вы ступивш ие в прениях 
обсудили отчетный доклад, 
сегодняшние проблемы са
модеятельного туризма в 
свете совместного поста
новления коллегии Цент
рального совета по туриз
му и экскурсиям  и прези
диума ВсесЬюзного совета 
добровольного ф изкультур
но-спортивного общества 
профсоюзов «О  дальней
ш ем  развитии и совершен
ствовании массового само
деятельного туризма». На

заседании совета вы сту
пил председатель Грузин 
ского республиканского со
вета по туризму и экскур 
сиям  А н зор  Бурджанадзе.

В  состав президиума 
республиканской федера
ции туризма вошли 15 че
ловек. Председателем пре
зидиума в н о в ь  избран 
Т . Кикнадзе.

Отар БОБОХИДЗЕ.

ЮБИЛЕИ

ОРКЕСТРОМ ДИ РИ Ж И РУЮ Т Ж ЕЛТУХИНЫ
Духовой оркестр Министер

ства внутренних дел Грузим- 
ской ССР отмечает свой 60- 
летний юбилей. Юбилей — 
это одновременно и празд
ник, и творческий итог про
шедших лет.

Во время праздничных па
радов тбилисцы не раз виде
ли этот коллектив на Цент
ральной площади республики. 
И всегда задорное звучание 
оркестра привлекало к себе 
внимание многочисл « и н ы х  
зрителей.

Николай Желтухин— кавалер 
орденов Ленине и Трудового 
Красного Знамени, заслужен
ный деятель искусств Грузин
ской ССР— был одним из пер
вых руководителей оркестра.

ф  Н а  с н и м к а х :  ка п ита н
м и л и ц и и , худ ож ествен н ы й  р у ко 
в о д и тел ь  о р ке стра  М В Д  Г р у з и н 
с ко й  С С Р  Н ина  А л е к са н д ро в н а  
Ж е л т у х и и а ;  ор ке стр  М В Д  на  м а р 

ше, впереди колонны  идет бы в 
ш ий руководи тель  А л е к с а н д р  Н и 
колаевич  Ж е л т ух и н  (ф ото  и з  а р 
хива  газе ты  « З аря  В о сто к а » ) ,

Лучшие страницы творческой 
биографии оркестра связаны 
с его именем. Отца сменил 
сын —  Александр Желтухин— 
выпускник Тбилисской госу
дарственной консервато р и и 
имени В. Сараджишвили, за
служенный артист ГССР, ла
уреат премии комсо м о л а  
Грузии.

—  Все, кто знал отца, — 
сказала Нина Желтухина, ны
нешний руководитель духо
вого оркестра, —  помнят его 
необычайный юмор, просто
ту, но вместе с тем требова
тельность и компетентность.

Традиции предков нашли 
достойное продолжение. И 
это, конечно же, станет но
вой творческой страницей а 
биографии музыкального кол
лектива.

Теймураз М АРГОШ ИЯ.

ДАЛЕКОЕ —  БЛИЗКОЕ

П И Р О Г О В  В Г Р У З И И . . .
затылочной части головы. 

Встретился в Тифлисе Пиро-

лок Зотикаантквари. Местные 
жители долгое время называ
ли его «карахтин», так как 
здесь размещался военный ка
рантин. Следующий пункт на 
пути следования хирурга —

Кто осуществил первую в Девятнадцать дней провел 
мировой медицинской прак- Пирогов в Тифлисе: «Выетроен-
тике операцию под эфирным мый амфитеатром на горных гое и со своим старым знако- Пасанаури. Здесь Пирогов
наркозом? Любой медик отве- террасах, разделенный Курой мым— чехом И. Прибылем. Он проинспектировал располагае
т е — Пирогов. Но не все знают, с высокими берегами, Тиф- тогда возглавлял военный гос- шийся а этом Посвлкв крупный

военный госпиталь. Посетил он

с высокими берегами, Тиф- тогда возглавлял военный гос- 
что эту операцию 140 лет на- лмс» —  пишет Николай Иаано- питаль. Для этого человека

вич в своем труде «Отчет о Грузия стала второй родиной, 
путешествии по Кавказу»,зад великий русский хирург и он очень многое сделал, по и карантинную заставу, еще

сделал на Кавказе, под аулом живописен и оригинален. Это свидетельству историков ме- один госпиталь в Казбеги.
Салты в Дагестане. Тогда же Капуа нашего Закавказья. С  дицины, для развития 
Николай Иванович Пирогов каждым годом улучшается его здравоохранения.

наружность».
В этом же отчете он пишет, 

что провел я Тифлисском Грузинской дорогой. Первую и мемориальная доска.

побывал и в Грузии.
Горными тропами его про

вели вначале я Кахети. Не
сколько дней он провел в военном госпитале насколько ночь провел в экипаже, увяэ-
Сигнахи. В своих путевых за- операций под эфирным нар- шам в грязи на пути в Душети.
писках он отмечал: «Проез- коэом. Подробно описывает Дальше его путешествие про
дом взглянул на благодатный хирург операцию, проведен- текало без происшествий. Пос

ев в память о пребывании Пи
рогова в Грузии на территории 

Из Тифлиса в Петербург Пи- Тбилисского военного госпи- 
рогов возвращался Военно- теля установлен памятный бюст

виноградник Грузии». ную мальчику с опухолью а ле Душети он посетил посе-

Владимнр 
ХВОРОСТЬЯНОВ, 

доцент Северо-Осетмнско- 
го государственного меди
цинского института.

Ф А К Т Ы

♦  Контакты,
сотрудничество

П У Т Ь  
К ДОВЕРИЮ

«Зв мир» —  так называ
ется скульптурная ком
позиция, которую пред
стоит создать я городе 
Сан-Франциско известно
му советскому художни- 
ку-монументалисту Зура
бу Церетели.

Работы лауреата Ленин
ской и Государственной пре
мий СССР  украшают города 
Советского Союза, многих 
стран мира, в том числе и 
США.

На днях художник вернул
ся из-за океана, где как ав
тор участвовал в торжест
венном открытии монумен
тов в посольстве СССР в 
США.

— Во время поездки со
стоялись встречи с предста
вителями американской об
щественности, молодежи —  
рассказывает Зураб Церете
ли. —  Очевиден их интерес 
к происходящим в Совет
ском Союзе переменам, про
цессам обновления, демокра
тизации всех сторон обще
ственно-политической жизни. 
Они считают, что эти пере
мены 'пойдут на пользу обо
им нашим народам, помогут 
расширить сферы их обще
ния, лучшего взаимопонима
ния.

— И эта доброжелатель
ность, —  продолжил худож
ник, —  неподдельное стрем
ление быть друзьями отли
чает многих американцев. 
Поэтому тем более удивля
ли отдельные сообщения из 
Вашингтона, заявления опре
деленных кругов, желавших 
принизить значимость, обес
ценить встречу в верхах. 
Эти намерения представля
лись еще более неразумны
ми, если мысленно оглянуть
ся на тот непростой, слож
ный путь к доверию, кото
рый прошли руководители 
наших государств после Рей
кьявика. И вот его законо
мерный итог —  подписание 
советско-американского до
говора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дально
сти. Мне часто приходится 
бывать в СШ А, и я всегда 
ценил присущие американ
цам откровенность и здра
вомыслие. Прекрасно, что 
логика исторического мыш
ления взяла верх и на ны
нешней встрече глав наших 
государств.

(ГРУЗИНФОРМ).

ф  У секции игрушек в 
«Детском мире» идет ожив
ленная торговля новогодни
ми елочными украшениями.

С большим вниманием об
служивает своих покупате
лей продаещ и ц а Кетаван 
Джохадзе.

Середина декабря, а он уже 
рядом, наш любимый празд
ник —  Новый год. Сказочный, 
добрый, дарящий надежды. 
Мы его ждем. М ы  к нему го
товимся.

Больше всех радуются по
купкам, разумеется, дети, 
ведь «места с игрушками • 
их дом войдет и предвестие 
ноаогод&его праздника.

Фото Валерия Атабекова.

СПОРТ

НА ПРИЗ ГАЗЕТЫ «ЗАРЯ ВОСТОКА»

П о б е д и т е л я  
назовет финиш

Третий день традицион
ного международного турни,- 
ра по гандболу не приз газе
ты «Заря Востока» назвал 
четыре сборные, которые 
продолжают борьбу за по
четный трофей. Первыми, 
как известно, в нее вошли 
польские гандболисты, побе
дившие испанцев.

Затем на площадку выш
ли команды СССР  и Румы
нии, которые до этой встре
чи не имели поражения. 
Этот матч был, пожалуй, од
ним из самых напряженных. 
Обе команды действовали 
четко в атаке и вниматель
но в защите. У гостей уве
ренной игрой выделялись 
Бербече, Мокану, а в нашей 
команде —  Валуцкас, кото
рый провал в ворота сопер
ников десять мячей. В пер
вой половине игры четче дей
ствовали советские спортсме
ны, выигравшие 14:12,  а во 
втором тайме они превзо
шли соперников и в физи
ческой подгот о в к е. Счет 
этой игры —  31 : 24 в поль
зу сборной СССР. Она стала 
победительницей в своей 
подгруппе.

Сложным было положе
ние у грузинских гандболи
стов. Для того, чтобы войти 
в четверку, они должны бы
ли победить соперников — 
сборную Югославии с резчи
цей в тринадцать мячей. Хо
зяева площадки начали игру 
быстро, решительно. Счет 
неизменно рос в их пользу.

Особенно отличался Миху- 
та, который реально претен
дует на приз «Лучшему бом
бардиру»»!' После третьего 
дня турнира а его активе — 
25 мячей.

В первом же тайме матча 
с югославами грузинская 
команда оказалась впереди 
на двенадцать мячей —  20:8. 
Казалось, цель близка. Вто
рая половина игры также 
проходила под диктовку хо
зяев. Они в конце концов 
победили — 30 : 18, но в чет
верку попасть не смогли ■— 
не хватило всего лишь одно
го гола. Итак, четверка оп
ределилась. В нее вошли 
сборные СССР, Румынии, 
Польши и Испании.

Уверенно играли наш»!, 
спортсмены и на следующий 
день в матче с болгарскими 
гандболистами. Особенно 
это относится к первому тай
му, когда, проигрывая в сче
те 5:10,  а затем 9:12,  они 
сумели догнать соперников— 
12:12.

А  во второй полов и н е 
встречи, видимо, сказалась 
усталость. Медленно, но вер
но гости уходили вперед в 
счете. Особенно четко в их 

команде играли Калайлыков и 
Атанасов, которых игроки 
сборной Г рузии так и не 
смогли прикрыть. В итоге 
победили гости —  30:21.

В матче команд ФРГ и 
Югославии сильнее оказа
лись з ап адн о г ерманс ки е  
спортсмены —  27 : 21 (17 : 5).

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
Ш АХМАТЫ. В Севилье про

ведена двадцать вторая пар
тия матча на звание чемпио
на мира между Гарри Каспа
ровым и Анатолием Карпо
вым. Белыми фигурами иг
рал чемпион мира. Встреча 
на 19-м ходу завершилась 
вничью. Счет матча стал 
11 : 11.

ФУТБОЛ. В Цюрихе на за
седании консультативного со
вета Ф И Ф А  было решено 
провести первый чемпионат

мира в зале. Он состоится 
в 1989 году в Голландии.

СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ. 
Тбилисская спортсменка Ле- 
ла Мамиаури стала облада
тельницей бронзовой меда
ли розыгрыша Кубка СССР, 
который стартовал в Москве. 
Она в соревновании соли
сток пропустила вперед сто
личную спортсменку Ольгу 
Седакову и Ольгу Белую из 
Электростали.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

д и о ж у р и в л . 15.00 -  К о н ц ер т  д р у ж 
бы  (и з  Б а к у ) . 15.30 —  О хране  м а 
тери и  р ебенка  —  приорнте  т  н о е 
направление  м ед и ци н ы . 15.45 — М е 
лодии  из г р у зи н ски х  киноф ильм ов . 
16.30 —  М е ж д у н а р о д н ы е  обозрева 
тели за  « к р у гл ы м  столом »  (М ) .
17.15 —  У ч а щ и м с я . Р ад и о п о ста н о в 
к а . « П риклю чение  л и си ч ки » . 1 8 .1 5 -  
П р о гр а м м а  р ад и о стан ц и й  «Ю ность»  
<М). 18.10 —  В стреча  с  Н о даро м  
А ндгул& дзе . 20.30 —  П роизведе 
ния М . Р авеля . 21.00 — В. П анова . 
« С ереж а» . Р ад и о п о ста н о вк а . 21.46— 
Л е гк а я  м у зы к а . 22.00 —  Беседа  в 
сопро вож дении  м у зы ки . 23.30 — 
Гр узин ские  н а ро д н ы е  песни.

ПОГОДА

на 14 и 15 декабре
/

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида
ется облачность, дожди. • юрах

снег, ветер за п а д н ы й , 5— 10 м е т 
ров в с е ку н д у . Т ем п ер а тур а  а и и- 
з и и И к: ночью  ц .2  ц .7  град усов ,
дн ем  Ц .8 4 -13  гр ад усо в . В г о р 
н ы х  р ай он а х : н очью  —2 4_3 г р а 
д у са . д н ем  4 . 1  4 .6  г р а д усо в . В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах : но 
чью  0 — 5 гр а д усо в , днем  — 1 4  4 
гр ад уса ,

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  о б 
лачно . д о ж д и , в горах сне г, ветер 
за п а д н ы й . В— 14 метров в се кун д у . 
Тем п ера тура  на р а в н и н а х :  
ночью  — I 4 4  гр ад уса , днем  4 .7  
4_12  гр ад усо в . В  г о р н ы х  р а й о 
н а х : ночью  —2 4 З гр а д у са , днем  
4.1 4 6  градусов. В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью —3 —8 
гр ад усо в , д н ем  0 —5 градусов-

В ТБИЛИСИ 13 декабря _  об
лачно. небольшой дождь, ветер

северо -западны й , 9— 14 метров  в 
с е к у н д у , на о к р а и н а х  горо да  15—  
20 м етров  в с е ку н д у . Тем пература  
в о зд у ха  4 8  4 Ю град усов .

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, щ .  

Телефоны:
для справок — 93-13-54
отдел писем — 93-22-19
отдел объявлений — 93- 93-94

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 13 декабре 

М О СКВА
П О  П Е Р Л О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

6 90 —  «90 м и н у т » . 9-30 -*  Р и т м и 
ч е ск а я  ги м н а с т и к а . 10.1.3 —  « С яо р т - 
-о то * . Ю.ЗЙ Б у д и л ь н и к . 11.00 —  

«‘ 'л у ж р  С о в е т ск о м у  С ою зу?»  12.00— 
« У т р е н н я я  п о ч та » . 12.30 —  К л у б  
1 те ш е ств ен и и к о в . 13.30 —  М ул ы - 
к л л ьи ы й  к и о с к . 14.00 —  С ельски й  
чле. 13.00 —  З д о р о в ье . 15.45 —  « Р а 
д у га *  ( К и п р ) .  10.15 —  Д е тс к и й  
ю м о р и сти ч е ск и й  ж у р н а л  « Е р ал а ш »  
Д. 91 н  М  32. 18.35 -  Т ел ем о ст  
В и л ь н ю с  —  Ж ен ев а . 17.55 —  « У д и 
в и те л ь н а я  и сто рия . п о х о ж а я  на 
с  .а э в у * . П «  м о ти в а м  с к а з к и  Г .-Х . 
А н д е р с е н а  « Г а д к и й  у т е н о к* . 19.00 -  
М гж д у и а р е д и а я  в а н о р а м а  19.45 —

Ш а х м а т ы . 20.05 —  М у л ь тф и л ьм . 
20.35 —  Х у д о ж е с тв е н н ы й  ф ильм  
«М о й  п а п а  —  и д е а л и с т» . 22.00 — 
В р е м я . 22.40 —  П р о ж е к т о р  пере
с тр о й ки . 22.50 —  В стр еча  с  н а р о д 
н ы м  а р ти с то м  С С С Р  Э . Р я за н о в ы м .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.20 —  И гр а е т  Т у л ь с к о е  трио  бая 
н и сто в  8.40 _  Р у с с к а я  речь. 
10.10 —  Ф е сти в а л ь  И н д и и  в  С С С Р .  
Н а р о д н ы й  те а тр  « Я к ш а га н а » .
10.40 —  « Н а тю р м о р т  с  м я с о м  и 
бед м я с а » . Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф ильм  
об  и спол ьзо ва н и и  с у х о го  б е л к а  в 
п и щ ево й  п р о м ы ш л енн о сти . II .0 в  —  
О . Т а к та к и ш в и л и . К о н ц е р т  для  
с к р и п к и  с  ор ке стр о м  фа минор . Г у 
р и й ски е  песни . 12.00— М ул ь тф и л ьм .
12.15 — П р о гр а м м а  У з б е к с к о го  те
л е в и д ен и я . 13.30 —  В  м и р е  ж и в о т 
н ы х . 14.30 — « Р а п с о д и я  цветов» 
(П а к и с т а н ) .  18.00 —  « П о д  зн ако м  
К р а с н о го  К ре ста » . Х у д о ж е ств е н н ы й  
телеф и льм . 1-я N 2 -я серии . 18.00— 
Н а у ч н о  • п о п ул яр н ы й  ф ильм  «Ч то

посоветуеш ь , Э В М ? »  18.10 —  Р е к 
л а м а . 18.15 —  Х о ккей  с  м ячом . 
Ч е м п и о н ат  С С С Р .  «Зоркий»  —  -Д и -  
ипмо» (М о с к в а ) .  2-й та й м . 19.00 — 
К о н ц ер т  м а стеро в  и с к у с с тв  в  К о 
л о н н ом  зале  Д о м а  сою зов . (П о в т о 
рение  о т  13 я о ябр я ). 21.00 —  « З а  
д в а  м есяца  до  К а л гар и » . С п о р ти в 
н а я  п ередача . 22.00— В рем я . 22.49—  
П р о ж е к то р  перестройки . 22.50 —  
« Т и х а я  за с т а в а » . Х уд о ж е ств ен н ы й  
ф ильм .

ТБИЛИСИ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
8.00 —  «80 минут* (М). 9.40 —  С е 
годня на экранах тбилисских ки
нотеатров. 9.50 — С  добрым ут
ром? Воскресная музыкально-раз
влекательная программа. 10.30 —  
Киноафиша. 11.00 — Из сокровищ
ницы мировой музыкальной куль
туры. О . Тактакишвили. Концерт 
для скрипки с оркестром фа ми

нор . Гури й ски е  п е сн и  ( М ) .  12.00— 
Х о зяй ствен н ы й  м е х а н и зм  —  новш е 
ств а , проблем ы . 12.30 — В о скр е с 
н а я  вы ста вка . 12.35 —  Теле курс . 
Г р узи н ски й  я зы к  и ли тер а тур а . 
13.05 —  У р о к  гр у зи н ско й  н ародной  
песни . 13.40 —  М у л ь тп а н о р д м а .
14.40 — Д л я  м о л о д е ж и . С  тел е ка 
мерой по  И та л и и  (п ер ед а ч а  4-я). 
15.85 — В естник . 18.05 — В о скр е с 
н а я  вы ста вка . 18.10 —  К о н ц ер т  на 
родной  м у зы ки . 16.40 —  Н а ш и  го с 
ти. 17.10 — Г а н д б о л  на  п ри з  га зе 
ты  « З аря  В о стока»  (и з  Т б и л и сск о го  
Д в о р ц а  спор та ). 17.50 — . В  мире  
кино . 19.00 —  М е ж д у н а р о д н а я  п а 
н о ра м а  (М ) . 19.45 —  Ш к а т у л к а
ска зок . 20.00 —  М о а м б е . 20.35 —  
Концерт . 21.00 —  С п о р ти в н а я  п р о 
гр а м м а  «43 м и н у т» . 22.00 —  В р е 
м я . 22.40 —  П р о ж е к то р  п ерестро й 
ки  (М ) .  22.50 —  Г р у з и н ск а я  кино 
д и ло ги я . Ф ильм  2-й . « М и ха и л  
Х ер ги а и н » .

РАДИО

иа 13 декабря

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
8.04. 11.00, 17.00, 19.00, 22.30 и
23.55 —  П оследние  и звестия , в .2 0 -
Н апевы  зем л и  родной . 7.15 и 7.40— 
У тренний  концерт. 7.55 —  С тр а н и ч 
ка поэзии . С ти х и  Б . А хм ад у л и н о й .
8.15 — П о зн а в ател ьн о  -  р а зв л е ка 
тельная  п р о гр а м м а  д л я  м о л о д еж и . 
9.00, 16.00. 18.00. 20.00. -23.00 и
24.50 — П оследние  и звестия  (М).
9.15 и  9.23 —  О бзор  р е сп уб л и кан 
с к и х  га зе т . 9.30 —  Рад и о га зе та
«П ионер  Г р у зи и » . 10.15 —  С  д о б 
р ы м  утром? ( М ) .  11.15 —  «П ио нер 
ская ю р ька »  ( М ) .  11.40 —  Н а р о д 
ная поэзия. 12.10 —  И . Кечакма- 
дэе. Хоровые произведения. 13.40— 
Из сокровищницы м и р о во го  м у з ы 
кального искусства. Г . Доииицети. 
•4.80 — Физкультура и спорт. Ра-

ГАСТРОЛИ

«УЛЫБНИТЕСЬ ВМЕСТЕ С НАМИ»
♦  Коротко

ПРАЗДНИК 
ЮНЫХ НАТУРАЛИСТОВ

Е =  АФ ИШ А НЕДЕЛИ

 ----------------------------  РЕПОРТАЖ -------------------- ---------

П Р И Г Л А Ш А Е Т  « Е Л О Ч Н Ы Й  Б А З А Р »
«Изобилие»— так называ

ется традиционный празд
ник, состоявшийся в ЧИа- 
турском  Дворце пионеров 
и школьников. Он прово
дится по иницйативе юных 
н а турали стов . Учащ иеся 
города и школ зоны горо
да представили на выстав
ке выращенные ими ово
щи. фрукты . Причем каж 
дая школа организовала 
свой уголок.

Ребята пригласили на 
праздник передовиков сель
ского хозяйства.

СДАН 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ

В  Кутаиси  вступил в 
строй новый родильный 
дом на 260  Коек. Здесь од
но- и двухместные палаты, 
современная диагностиче
ская аппаратура, лаборато
рии и лечебные кабинеты. 
При роддоме открыта жен
ская консультация.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИНФОРМа).

Едва перешагнув по
рог универмага торго
вой фирмы «Детский 
мир», попадаешь ■ на
стоящую нояогод н ю ю 
сказку.

Свисающие с потолка се
ребристые дождики и сер
пантин, праздничные деко
рации, аккуратно разложен
ные на прилавках разно
цветные шары и хлопушки, 
пушистые зеленые елочки, 
атрибуты карнавальных ко
стюмов, снежинки и гир
лянды, словно драгоценные 
россыпи, манят к себе по
купателей. Теплыми улыб
ками в новогодних нарядах 
встречают их двшушки-про- 
Дввцы.

—  Это они принарядили 
универмаг, —  сказал мам 
заместитель директора тор
говой фирмы Шалва Яша- 
гашвили, —  оставались по
сле работы, и каждая на 
свой вкус украшала какой-то 
из уголков магазина. И, как 
видите, это им удалось.

Учитывая возрастающий 
спрос населения на предме

ты новогодней торговли, в 
этом году коллектив мага
зина предлагает покупате
лям разнообразный ассорти
мент товаров. Сюда завезе
но более 20 тысяч елок, 
изготовленных на игрушеч
ной фабрике «Сихарули» и 
заводом «Электроаппарат». 
Помимо этогю, универмаг 
имеет в наличии 70 тысяч 
елочных украшений из стек
ла. Большую помощь мага
зину оказали и продолжают 
оказывать предприятия со
юзных республик, предло
жив тбилисцам тысячи елоч
ных украшений.

Для более полного удо

влетворения спроса покупа
телей ■ универмаге «Дет
ский мир» под «елочный ба
за р» отведены дополнитель
но две торговые секции.

На предновогоднюю тор
говлю тбилисцев и гостей 
столицы Г рузии приглаша
ют и другие объекты горо
да: Центральный универмаг 
на улице Марджанишвили и 
его филиалы на Авчальском 
шоссе, в поселке Цхнети, на 
улицах Ленина, Шаумяна, 
магазины «Цмтелкуда», «Дм- 
ла», «Малхази», «Буратино», 
универмаг «Тбилиси»...

I
Лери М А Й С У РА Д ЗЕ.
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